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O JORNAL DA 
COMUNIDADE

A pandemia chamou a 
atenção para a relevância da 
ciência. Uma entidade que 
trabalha nesse sentido é a 
Sociedade Brasileira para o 
Progresso da Ciência (SBPC), 
que publicou em seu portal, 
durante o mês de julho de 
2019, uma série de depoimen-
tos de ex-ministros da Ciência 
e Tecnologia sobre a situação 
do setor no País.

José Israel Vargas, minis-
tro nos governos de Itamar 
Franco e Fernando Henrique 
Cardoso, durante a década 
de 1990, disse o seguinte: “É 
preciso valorizar as ideias. 
Nos EUA, a ideia inovadora 
tem valor, no Brasil não tem. 
Primeiro, porque as empresas 
brasileiras têm pouco capital; 
segundo, o próprio cientista 
não tem conhecimento nem 
do valor de mercado das coi-
sas que são produzidas”.

À frente da pasta da Ci-
ência entre 2004 e 2005, no 
governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva, Roberto Amaral tam-
bém fez críticas à realidade do 
setor. “A ciência e a tecnolo-
gia – e acrescento o ensino e 
a inovação –  vivem sua mais 
grave crise republicana”, disse 
Amaral em 2019. Amaral afir-
mou que “as grandes nações 
investem em ciência e tecno-
logia não por serem ricas; mas 
são ricas porque investem em 
ciência e tecnologia”.

Ao Jornal da Ciência, pu-
blicação da SBPC que divul-
gou os depoimentos dos ex-
-ministros, Gilberto Kassab 
apresentou uma visão oti-
mista: “A ciência brasileira é 
de primeira qualidade, temos 
pesquisadores de muito ga-
barito, e também penso que é 
necessário aprofundar a divul-
gação do trabalho de excelên-
cia que é produzido por aqui”. 
De 2016 a 2018, Kassab foi 
ministro no governo de Mi-
chel Temer.

Entre críticas e elogios, fica 
evidente que a ciência precisa 
ser mais valorizada no Bra-
sil. Existem realizações, mas 
também há um grande poten-
cial adormecido. O ano é de 
eleições e essa discussão deve 
ser colocada em pauta. A hu-
manidade vai depender cada 
vez mais de aprofundamento 
científico para sobreviver.

Cine Apolo e Cine Victória

Toda dor pode 
se transformar 

em uma história

Santa Cruz do Sul tinha dois grandes cine-
mas, que eram o centro cultural da cidade: Cine 
Apolo e Cine Victória, para onde convergiam 
as atenções de todos que apreciavam a arte 
cinematográfica. Além disso, o Colégio Mauá 
exibia em seu auditório filmes em 16 mm, má-
quina que eu operava sábados à noite, com car-

tazes que produzia para anunciar as atrações 
do fim de semana, dos quais me lembro de 
Moby Dick, que fez muito sucesso.

Mas voltemos aos cinemas que eram a atra-
ção da cidade, com filmes de grande sucesso 
nacional e internacional, especialmente a fase 
de ouro do cinema alemão, como “Das Blaue 
Meer und Du” e as “Gêmeas de Zillertall” e 
“Cleópatra” e os “Os Dez Mandamentos”.

Mas domingo à tarde o sucesso em ambos 
os cinemas era a Matinê para a turma jovem, 
com filmes de muita ação e torcida pelo mo-
cinho, por quem havia verdadeira torcida ao 
vivo, como se fosse estádio de futebol. Lembro 
bem da criançada que ficava em pé, na frente 
da tela, com torcida sonora pelo herói do filme.

Quando era um filme do oeste americano, 
na luta contra os índios, quando as balas canta-

vam, a ponto de a gente se baixar atrás das pol-
tronas, porque o realismo produzia efeitos de 
arrepiar. O grande herói era John Wayne, pre-
sente na memória de quem viveu aquela época.

O Cine Apolo exibia à noite filmes da épo-
ca de ouro do cinema francês, proibidos para 
menores de 18 e 21 anos, com cenas de nudez 
feminina, com destaque para Brigite Bardot, 
em “Deus criou a Mulher”, em que ela contra-
cenava com Marcelo Matroiani.

Assim, sucediam-se especialmente os fins de 
semanas em que os dois cinemas acolhiam as 
famílias cuja opção era curtir filmes de grande 
expressão cultural e artística. O programa dos 
internos do Mauá domingo à noite era ir ao ci-
nema. Mas tudo isso acabou, porque o avanço da 
televisão trouxe outras atrações, e o cinema foi 
definhando até perder espaço quase totalmente.

Aos 7 anos, tinha certeza de que seria de-
senhista. Eu acreditava que era possível viver 
dos meus desenhos e por esse motivo dedi-
cava o meu tempo livre para desenhar. Pou-
cas coisas me distraíam desse objetivo, já que 
a internet ainda não havia se popularizado e 
a minha única obrigação era estudar. Dese-
nhar, por muito tempo, foi mais do que um 
simples hobby, uma distração, algo que me 
motivava a acordar todos os dias. Na adoles-
cência, um encontro único com a escrita me 
fez mudar completamente a minha relação 
com livros e os próprios sentimentos.

Ainda sobre os desenhos: não é que eu 
não tenha tentado. Eu tentei, de verdade. 
Utilizava as HQs que comprava para ver os 
traços, linhas e estilo de cada artista. Busca-
va repetir, copiar, colocar um pouco do meu 
jeito. Não fui a criança mais talentosa, mas 

dava para ver que eu tinha condições de ter 
ido adiante. Até hoje fico pensando no que 
poderia ter acontecido, que nível consegui-
ria alcançar desenhando. Vejo vídeos e ilus-
trações na internet de gente extremamente 
talentosa e fico grato de saber que existam 
pessoas que desenvolvem trabalhos incríveis.

Mas mais precisamente quando chegou a 
adolescência e com ela todas as inseguranças, 
medos e dificuldades, eu deixei os desenhos 
de lado. Se nunca fui muito disciplinado, esse 
período da minha vida me fez abandonar 
completamente qualquer ideia de que seria 
possível fazer algo bom ou regular. Bullying, 
reprovação de ano, dificuldade de enturma-
ção, mudanças de humor, no corpo. Parei de 
desenhar. Não via sentido em muitas coisas, 
entre elas, desenhar, já que não conseguia me 
expressar através dela. Como expressar frus-
tração, medo, angústias em algum desenho? 
Aos poucos, fui tentando cada vez menos 
e os traços foram tornando-se menores, ao 
ponto de emendar um ao outro. Formaram-
-se letras e as palavras eram tudo no que eu 
poderia me apegar.

Demorei muito tempo, mas vi na escrita 
uma forma de lidar com a depressão e enten-
der os sentimentos que passavam por mim 
naquele período. Hannah Arendt disse que 
“toda dor pode ser suportada se sobre ela puder ser 
contada uma história”. A dor de uma adoles-
cente em um período entreguerras é indiscu-
tivelmente maior do que a de um jovem em 

depressão, mas traz uma lição: toda dor pode 
se transformar em poesia. Todo sofrimento 
pode ser atenuado através de uma história 
que contamos a nós mesmos ou aos outros. 
Seja ficcional ou autobiográfica.

É possível que não exista nada mais doloro-
so do que ter que enfrentar um sofrimento tão 
profundo sozinho. Por isso, a importância de 
compartilhar essas batalhas internas, em forma 
de prosa, poesia, histórias que escrevemos. Per-
di as contas de quantas vezes contei as mesmas 
situações, fatos e acontecimentos para amigos 
em busca de uma resposta. Não cheguei a en-
contrar a solução que procurava, porém, defi-
nitivamente, saí mais aliviado a cada vez que 
reproduzi a mesma história. Agradeço aos ami-
gos pela paciência em me aguentar narrando as 
mesmas coisas, de tempos em tempos, até me 
darem tempo para assimilar e conseguir encon-
trar sentido naquilo que falava.

Através da escrita, é possível enxergar 
novas realidades, rumos, futuros. Imaginar 
que as coisas podem ser diferentes. E atra-
vés da imaginação, acreditar que, de fato, é 
possível ser feliz.

Encontrei na literatura a maneira de lidar 
com tantas frustrações, tristezas e as coisas 
que vivemos ao pisar neste mundo. Toda 
dor pode ser suportada se sobre ela puder 
ser contada uma história. E se nem todos os 
acontecimentos da vida acabam em finais 
felizes, que a escrita permita contar e imagi-
nar que dias melhores virão.

Comunismo e mercado
Nos últimos dez anos, empresas estatais 

chinesas fizeram 83 operações de aquisições 
parciais ou totais de empresas aqui no Brasil, 
inventindo um total de US$ 55 bilhões, sendo 
80% deste investimento no setor da energia, 
petróleo, gás e derivados.

Tal volume de investimento somente de-
monstra a capacidade e a voracidade deste 
gigante asiático, que apesar de estar plena-
mente adequado à economia de mercado 

mantém no campo da política o poder cen-
tralizado no Partido Comunista, que contro-
la de forma muito forte boa parte das em-
presas chinesas, sendo que os investimentos 
feitos no Brasil estão sendo patrocinados 
por empresas estatais.

O preâmbulo acima somente serve de si-
nalizador para os fatos estranhos que estamos 
vivendo em nosso país. Ao que tudo indicam 
os movimentos políticos de vários setores da 
sociedade, estamos frente a uma segunda leva 
muito profunda de privatização de patrimô-
nios públicos, sob argumento de que o Esta-
do não tem capacidade de gerir e que o papel 
do Estado deve se restringir de cuidar da saú-
de, educação e segurança.

É evidente que o modelo político/econô-
mico/social da China não serve para o Brasil, 
mas não podemos aceitar de forma ingênua 
o argumento que o papel do Estado se resu-
me ao trinômio saúde/educação/segurança. 

A velha e já cansada mão invisível do merca-
do historicamente não deu conta de regular 
as várias faces de uma economia globalizada, 
onde cada dia mais as grandes corporações 
combinam entre si preços, juros, novas de-
mandas em todos os setores da economia, 
desde a produção de alimentos, combustíveis, 
computadores, medicamentos, etc...

Aliás, a pandemia da Covid-19 tem nos de-
monstrado que é urgente o investimento esta-
tal em ciência e tecnologia, para evitar que o 
povo brasileiro fique na dependência das gran-
des corporações multinacionais do mercado 
muito rentável das empresas famacêuticas.

A era do conhecimento de certa forma 
criou uma armadilha, pois nos vende a ilusão 
de ter direito de acesso a tudo, mas na reali-
dade a pesquisa e o produto dela tornaram-se 
mercadorias controladas por poucas corpo-
rações, na sua grande maioria não estatais, à 
exceção, é claro da China. 
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SECRETARIA DE HABITAÇÃO 

Mais de 2,7 mil pessoas 
interessadas na 

aquisição de imóveis

O período de inscrição 
para interessados em 
adquirir um imóvel/

apartamento oferecido pela 
Caixa Econômica Federal 
(CEF) encerrou ontem, 
ao meio-dia.  Segundo a 
Secretaria de Habitação, 
Desenvolvimento Social 
e Esporte (Sehase), 2.722 
pessoas demonstraram in-
teresse em participar.

As inscrições iniciaram 
na última quarta-feira, 26, 
após a Sehase ser informa-
da pela Caixa de que have-
ria imóveis em Santa Cruz 
para serem disponibiliza-
dos para famílias de baixa 
renda. Segundo os critérios 
estabelecidos pelo banco, 
os imóveis seriam transfe-
ridos através do programa 
de Arrendamento Residen-
cial (PAR), para moradores 
com renda mensal inferior 

Pasta aguarda retorno da Caixa quanto 
ao prazo da avaliação das inscrições

a R$ 3.100. 
De acordo com o titular 

da pasta, Everson Carva-
lho de Bello, agora a do-
cumentação será enviada 
para análise da CEF. “Não 

temos conhecimento sobre 
o prazo de avaliação, mas 
logo que tivermos um re-
torno da Caixa, vamos di-
vulgar para a população”, 
concluiu.

Até ontem, muitas pessoas ainda procuraram 
a Sehase para se inscrever

LUIZ FERNANDO BERTUOL

SOLIDARIEDADE 

União Corinthians doa 7,2 mil 
máscaras para projetos sociais 

Em mais uma demons-
tração de solidariedade e 
parceria com a adminis-
tração municipal, a equipe 
de basquete do Esporte 
Clube União Corinthians 
efetuou a doação de 7,2 
mil máscaras descartá-
veis para proteção contra 
a Covid-19, à Secretaria 
Municipal de Habitação, 
Desenvolvimento Social e 
Esporte (Sehase). A entre-
ga foi feita pelo diretor de 
Basquete do clube, Die-
go Puntel, ao secretário 
da pasta, Everson Carva-
lho Bello, e à diretora de 
Desenvolvimento Social, 
Priscila Froemming.

As máscaras, doadas ao 
clube pelas patrocinadoras 
Luvix e Medlive, foram re-
passadas para a secretaria, 
que nos próximos dias fará a 
distribuição às pessoas aten-
didas nos projetos sociais 
mantidos pela Prefeitura e 
também às famílias assisti-
das pelos Centros de Refe-
rência em Assistência Social 
(Cras). Ainda neste mês de 
janeiro foram doados pela 
agremiação à Prefeitura, 
500 quilos de alimentos, 

entregues ao Banco de Ali-
mentos e, no final do ano 
passado, 260 brinquedos, 
entregues para alegrar o Na-
tal de crianças carentes. 

O secretário Everson 
Carvalho Bello agradeceu 
a colaboração da equipe de 
basquete do União Corin-
thians e disse que a iniciati-
va é de grande significado. 
“Esse gesto vai muito além 
da doação. A preocupação 

do clube em colaborar com 
as causas sociais, o envol-
vimento com as demandas 
da comunidade, tudo isso 
faz uma diferença muito 
grande na vida das pesso-
as”, afirmou.

Também participaram 
da entrega das máscaras, 
o treinador do União Co-
rinthians Athos Calde-
raro e o auxiliar técnico 
Júlio Malfi.

Entrega foi feita pelo diretor de Basquete, Diego Puntel, ao 
secretário da pasta, Everson Carvalho Bello, e à diretora de 

Desenvolvimento Social, Priscila Froemming

GUILHERME NEUHAUS
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Os outros
Marina Colasanti conta que, quando trabalhava para 

o Caderno B do Jornal do Brasil, foi incumbida de rece-
ber a pessoa e as crônicas de Clarice Lispector. Os tex-
tos, no entanto, lhe eram entregues por um encarregado 
e vinham sempre cheios de recomendações. Uma delas é 
que avisasse aos revisores para não mexer na pontuação. 
“Minha pontuação é a minha respiração”, avisava.

Gramático algum concordaria com ela, evidentemen-
te, pois é sabido que na Língua Portuguesa a pontuação 
responde a parâmetros sintáticos e não à capacidade res-
piratória do leitor ou do autor.

Ora, Clarice era muito bem alfabetizada e utilizava 
com tranquilidade a língua padrão. Mas mesmo nesta há 
formas de dizer, estilos, caminhos possíveis, e por eles 
passeava outra Clarice, a personagem criada para falar 
literariamente. Corromper suas formas significaria não 
deixar que respirasse, matá-la.

* * *
Ninguém está no texto como na fotografia. Mesmo 

na fotografia já haveria uma produção. O texto, por mais 
autêntico que seja, leva sempre em consideração a quem 
se destina, o tempo em que vai ser entregue, o que é 
permitido ser naquele espaço em que será lido; infinitas 
conjecturas a cargo daquele encarregado que dita a pena.

Hoje, por exemplo, estou com uma gastroenterite que 
me derrubou, consumiu minha vontade de fazer qualquer 
coisa. Mas estou aqui, de carona nessa espécie de espírito 
que um pouco ri da minha dor e outro pouco trabalha.

* * *
Quando reuni forças para chegar ao computador, havia 

várias telas escuras repletas de linguagem de programação 
e uma recomendação: “não mexer”. Minha filha teve o PC 
furtado e estamos disputando a tapa este velho Samsung. 
Fiquei olhando aqueles sinais todos, ou respirações, e 
imaginando o que poderiam significar. Não entendi nada, 
é claro. Só pude perceber – e posso estar enganado – é que 
se trata de uma linguagem em que primeiro se fala com o 
sistema e depois e através dele com os outros. Como se eu 
dissesse lá no começo: “Oh, Língua, hoje vais soar casual, 
vais primeiro acionar a emoção, depois descrever o assun-
to, então... etc”. Uma musa seca e operacional.

* * *
Clarice, como a descrevem alguns não muito íntimos, 

era uma pessoa enigmática, cujo acesso pessoal era media-
do pelo próprio enigma. Este que recebia as visitas, servia 
o chá e demorava ao bebê-lo, contemplando lá de dentro 
as suas pobres histórias, para depois talvez roubá-las.

CORONAVÍRUS

Crianças de 9 anos sem 
comorbidades podem se vacinar
Durante o sábado há possibilidade de ampliar a imunização para 6 anos de idade

A Secretaria da Saúde in-
forma que, neste sába-
do, 29, está disponível 

a vacinação para crianças de 
9 a 11 anos sem comorbida-
de. Existe, inclusive, a pos-
sibilidade de ampliar para 
seis anos, mas isso depende-
rá da demanda e do número 
de doses, e será comunicado 
ao longo do dia nas redes 
sociais da Prefeitura e nos 
meios de comunicação. 

A imunização será rea-
lizada por ordem de che-
gada, com distribuição 
de senhas, das 8h às 16h, 
sem fechar ao meio-dia, 
nas ESFs Arroio Grande, 
Glória Imigrante e Pedrei-
ra e nas UBS Ambulatório 
Central e Verena.

Para a estudante He-
loísa Kappe Graff, que 
visualizou em um portal 

Heloísa Kappe Graff, de 11 anos, logo foi receber a imunização

LUIZ FERNANDO BERTUOL

COVID-19

Anvisa aprova uso e comercialização de autoteste 
A diretoria colegiada 

da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (An-
visa) aprovou ontem, por 
unanimidade, o uso e a co-
mercialização, no Brasil, 
de autotestes para detecção 
de Covid-19.   A aprovação 
ocorre após o envio de in-
formações pelo Ministério 
da Saúde a pedido da An-
visa, que, em 19 de janeiro, 
solicitou esclarecimentos 
a respeito da inclusão do 
autoexame nas políticas 
públicas de testagem para 
a doença e também sobre o 
registro de casos positivos.

Com a aprovação dessa 
sexta-feira, a agência vai 

publicar uma resolução 
com os requisitos necessá-
rios para que as empresas 
interessadas em vender os 
autotestes em farmácias 
peçam o registro dos pro-
dutos. Isso quer dizer que 
os exames não devem estar 
disponíveis de imediato 
ao público final, pois an-
tes disso cada produto, de 
cada fabricante ou impor-
tador, deve ainda ser apro-
vado individualmente pela 
Anvisa, após análise de 
ampla documentação.

Um dos requisitos para 
aprovação de cada produ-
to, de acordo com o voto 
da relatora do tema na 

Anvisa, diretora Cristiane 
Rose Jourdan Gomes, é 
que os autotestes tragam 
informações, com lingua-
gem clara e precisa, orien-
tando o público leigo sobre 
como colher adequada-
mente o material biológico 
e fazer o exame. Os produ-
tos devem ter sensibilidade 
de 80% ou mais ao corona-
vírus e possuir especifici-
dade de no mínimo 97% na 
detecção do vírus, de acor-
do com o voto da relatora.

A aprovação do autoteste 
ocorreu depois de o Minis-
tério da Saúde se compro-
meter a incluir um capítulo 
sobre o assunto no Plano 
Nacional de Expansão da 
Testagem para Covid-19. 
Acerca do registro de ca-
sos positivos, foi conside-
rado suficiente exigir que 
os fabricantes dos produtos 
disponibilizem plataforma 
para tal, por meio de tecno-
logia QR Code. Na quinta-
-feira, 27, o ministro Mar-
celo Queiroga afirmou que 
os autotestes não devem ser 
disponibilizados pelo Siste-

ma Único de Saúde (SUS) 
e que a ideia é que estejam 
disponíveis em farmácias 
para quem “tiver interesse 
em adquirir”.

PREÇOS

Todos os diretores da 
Anvisa mostraram preocu-
pação com o preço do auto-
teste, destacando que, para 
serem acessíveis ao maior 
número possível de pesso-
as, os valores dos produtos 
devem ser menores do que 
os praticados atualmente, 
tendo em vista que dispen-
sam o fornecimento do ser-
viço de coleta do material 
biológico. “Não há compe-
tência legal da Anvisa para 
estabelecer preços máxi-
mos. Contudo, entendo 
que é fundamental que os 
órgãos de proteção e defesa 
do consumidor continuem 
a realizar ações para coibir 
práticas de mercado que 
podem ser consideradas 
abusivas”, alertou o diretor 
Rômison Rodrigues Mota. 
(Agência Brasil)Produtos não estarão disponíveis de imediato nas farmácias

BRENO ESAKI/AGÊNCIA SAÚDE DF

de notícias sobre a dispo-
nibilidade de vacinas para 
crianças com 11 anos sem 
comorbidade, pediu à sua 
mãe, Carla, para que con-
tatasse o posto de saúde 
mais próximo para fazer 

a imunização. “Eu estava 
muito ansiosa pra fazer”, 
disse a menina. 

Moradora do Residen-
cial Viver Bem, ela chegou 
à ESF Glória para receber a 
aplicação logo no início da 

tarde de quinta-feira. “Agora 
estou mais aliviada. Minhas 
aulas começam em feverei-
ro, e me sinto mais tranqui-
la”, declarou. Além de Helo-
ísa, outras 49 crianças foram 
imunizadas na quinta-feira. 

NOVA FORMA

Testagem de assintomáticos é suspensa por 
recomendação da OMS e do Estado

Em virtude da orientação da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), que sugere 
a racionalização do uso dos testes rápidos, 
a Secretaria Municipal de Saúde suspen-
deu ontem o projeto Testar. Além disso, 
a nota informativa número 42 CEVS/
SES-RS, atualizada nessa sexta-feira, 28, 
determinou novo fluxo de atendimento, 

priorizando os pacientes sintomáticos.
Até ontem, mais de 2,5 mil exames 

foram realizados no projeto Testar. A 
ação iniciou em 3 de janeiro e tinha  por 
objetivo oferecer testagem para assinto-
máticos como forma de prevenir a dis-
seminação da Covid-19.

Para otimizar o fluxo de atendimen-

to, a Prefeitura disponibiliza desde quin-
ta-feira, 27, as Unidades Sentinelas, de-
signadas exclusivamente para atender 
os sintomáticos. São elas: UBS Jacob 
Schmidt e as ESF Faxinal, Cohab, Me-
nino Deus, Margarida e Gaspar Bartho-
lomay. Todas atendem em horário nor-
mal, de segunda a sexta-feira.
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NO HSC

UTI Pediátrica será mantida e ampliada 
A partir de agora, cabe ao hospital elaborar proposta de adequação de estrutura física para a nova formatação

A mobilização da Prefei-
tura e da comunidade 
de Santa Cruz do Sul 

alcançou o resultado espera-
do. Em reunião virtual com 
a secretária estadual de Saú-
de, Arita Bergmann, na tar-
de de quinta-feira, 27, foram 
confirmadas a permanência 
e ampliação da Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI) 
Pediátrica do Hospital San-
ta Cruz (HSC). A proposta 
também prevê o aumento de 
vagas na UTI Neonatal.

O encontro contou com a 
presença da prefeita Helena 
Hermany (Progressistas), 
representantes do governo 
municipal e do HSC, do lí-
der do governo na Câmara 
de Vereadores, Henrique 
Hermany, e de integrantes 
da secretaria estadual. Hele-
na mostrou-se bastante satis-
feita com o encaminhamen-
to dado ao tema. “Assumi o 
governo tendo como prin-
cípio cuidar das pessoas. O 
fechamento da UTI Pediá-
trica seria inconcebível, pelo 
serviço que ela presta aos 
santa-cruzenses e à nossa re-
gião. Estou muito feliz, pois 
eu garanti no início da sema-
na que a UTI não ia sair de 
Santa Cruz e, agora, não só 
ela vai ficar, como ainda será 
ampliada. As nossas famílias 

merecem isso”, comentou.
Helena lembrou que a 

cidade está crescendo, o 
que torna a UTI Pediátrica 
ainda mais necessária. Ela 
ratificou o compromisso de 
o município também apoiar 
financeiramente nas ade-
quações necessárias para a 
nova estrutura e no custeio 
do serviço. “Faremos tudo 
que for possível, dentro da 
legalidade”, afirmou.

Cabe ao hospital ela-
borar, em até 30 dias, uma 
proposta de adequação de 
estrutura física para a nova 
formatação. E há um prazo 
de 45 dias para a finalização 
do projeto assistencial. A 
ideia é passar de dois para 
cinco leitos na UTI Pediátri-
ca – quatro para atendimen-
to do SUS – e de oito para 
dez na Neonatal – oito para 
o SUS –, com a instalação 
das unidades em espaços 
diferentes. Dessa forma, o 
HSC passa a se enquadrar 
ao que é determinado pela 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa). 

Conforme a diretora as-
sistencial do HSC, enfer-
meira Fernanda Gallisa, 
a proposta incluirá custos 
com adequação física, assis-
tencial e de equipamentos. 
De acordo com ela, a con-

cretização do projeto repre-
sentará um grande ganho 
para Santa Cruz e região. 
“A sociedade como um todo 
terá o benefício de uma co-
bertura maior na assistência, 
nas áreas neonatológica e 
pediátrica, no que se trata do 
cuidado intensivo ao pacien-
te”, comentou.

Arita Bergmann enfati-
zou que o fechamento de 
UTIs nunca foi intenção do 
governo do Estado. Segun-
do a secretária de Saúde, 
para a concretização da pro-
posta poderão ser usados re-
cursos dos programas Avan-
çar e Assistir.

UTI COVID E CONVENCIONAL 

Nessa sexta-feira, 28, foi 
publicada portaria do Mi-
nistério da Saúde prorrogan-
do, por 30 dias, o custeio de 
leitos de UTI por todo País, 
devido ao aumento de casos 
da variante Ômicron do co-
ronavírus. Outra portaria do 
Ministério autoriza a amplia-
ção de 6,5 mil leitos de UTI 
convencional. Segundo a se-
cretária estadual Arita Berg-
mann, serão sete leitos ao 
Hospital Santa Cruz (HSC) e 
três para o Hospital Ana Nery 
(HAN). Os leitos estarão ati-
vos a partir de 1º de março. 

Helena Hermany e representantes da Prefeitura e do HSC acompanharam o anúncio 
feito pela Secretaria Estadual de Saúde

LUIZ FERNANDO BERTUOL

COVID-19

Amvarp apresenta Plano de Ação aprovado pelos prefeitos
A Associação dos Municípios 

do Vale do Rio Pardo (Amvarp) 
apresentou, na noite da última 
quinta-feira, 27, o Plano de Ação 
aprovado pelos prefeitos com 
medidas de enfrentamento à Co-
vid-19 após o aumento do número 
de casos registrado nas últimas 
semanas. O documento é uma das 
exigências após o Alerta emitido 
pelo Governo do Estado para a re-
gião na terça-feira, 25.

Fundamentado em estudos e 

análises dos indicadores da re-
gião, além do debate com todos 
os COEs dos treze municípios 
que integram a Região 28, o pla-
no contempla a identificação da 
situação epidemiológica, imple-
mentação de ações e avaliação 
contínua. Ele foi elaborado pela 
equipe do Comitê Técnico Regio-
nal, composta por profissionais da 
Amvarp, Consórcio Intermuni-
cipal de Serviços do Vale do Rio 
Pardo (Cisvale) e 13ª Coordena-

doria Regional de Saúde (CRS).
Nesta primeira fase, o Plano con-

templa medidas mais brandas, sem 
restrições como limitação de horário 
ou teto de ocupação dos estabeleci-
mentos comerciais. Porém, isso será 
reavaliado na próxima semana, po-
dendo ser implementado protocolos 
mais restritivos caso a situação da 
pandemia continue se agravando.

Entre as ações, estão a fiscaliza-
ção do pleno cumprimento do pas-
saporte vacinal (completo) para as 

atividades previstas no decreto 
vigente, avaliação da possibilida-
de de teletrabalho para as ativi-
dades administrativas nos setores 
público e privado, fortalecimento 
da campanha de vacinação em 
crianças e busca ativa das pessoas 
que devem receber a terceira dose, 
fornecimento semanal de informa-
ções pelos municípios, reforço das 
campanhas de conscientização e 
a revisão dos planos de funciona-
mentos das empresas.

A direção do Hospital 
Santa Cruz emitiu comu-
nicado à imprensa na tarde 
dessa sexta-feira, 28, para 
se manifestar sobre o acor-
do de manutenção e am-
pliação da UTI Pediátrica. 
Confira a íntegra do docu-
mento a seguir.

COMUNICADO

Sobre as tratativas para 
a manutenção dos atendi-
mentos de UTI Pediátrica 

em Santa Cruz do Sul, a 
direção do Hospital Santa 
Cruz (HSC) informa que, 
em reunião conjunta com o 
Município de Santa Cruz do 
Sul e Secretaria Estadual da 
Saúde, foi definido que será 
apresentada uma proposta 
de projeto que viabilize essa 
intenção, considerando qua-
tro aspectos centrais:

1. Atendimento das ne-
cessidades de investimen-
tos em obras físicas, equi-
pamentos, móveis, demais 

HSC se manifesta por comunicado
utensílios e para implanta-
ção de uma UTI Pediátrica 
com cinco leitos e adequa-
ção da atual UTI, que pas-
saria a ter 10 leitos para pa-
cientes neonatais.

2. O projeto apresentará 
também um detalhamento 
de necessidades de recursos 
para o custeio da estrutura 
assistencial, necessária para 
o adequado funcionamen-
to das UTIs, com médicos, 
enfermeiros, técnicos, fisio-
terapeutas e todas as demais 
especialidades exigidas nas 
normativas vigentes.

3. Após alcançarmos en-
tendimentos que garantam 
os recursos necessários para 
a implantação e adequada 
manutenção dos serviços, 
de forma integral e perma-
nente, será possível a assi-
natura dos aditivos contra-
tuais e o início das obras, 
aquisições de equipamentos 
e contratações de pessoal.

4. O HSC apresentará, em 
até 30 dias, projeto completo 
que contemple as duas UTIs,  
sendo uma UTI Neonatal 
com 10 leitos e uma UTI Pe-
diátrica com cinco leitos.
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Caros amigos leitores
Conversando com diversos segmentos de ativistas 

que identifi co como com viés de direita, percebo clara-
mente que um dos maiores inimigos que temos na dis-
puta entre esquerda e direita no Brasil é o fogo amigo. 
A esmagadora maioria dos grupos à direita no espectro 
político ideológico tem convergências que ultrapassam 
claramente a 80% de suas defesas. Mas aqueles 20%...

Fui um dos fundadores de uma ONG chamada Nós, 
o Povo! (da qual me licenciei para participar do proces-
so seletivo do Novo a deputado federal), que defi niu 
seus valores e princípios como sendo os seguintes:

– Os valores são: 1. Defesa dos direitos individuais; 
2. Defesa do livre mercado; 3. Reconhecimento de que 
o indivíduo é o verdadeiro gerador de riquezas; 4. A lei 
deve ser igual para todos;

– Os princípios são: 1. Trabalhar para o fi m do fi nan-
ciamento público de partidos políticos e campanhas; 2. 
Apoiar o fi m da indicação política e da vitaliciedade aos 
tribunais judiciais colegiados; 3. Apoiar a privatização 
das estatais; 4. Oposição incondicional a aumento da 
carga tributária, inclusive de IPTU nos municípios; 5. 
Apoiar o fi m dos privilégios em todos os níveis e em 
todas as casas do funcionalismo público nacional; 6. 
Apoiar a redução dos custos em todos os poderes: Exe-
cutivo, Legislativo e Judiciário.

Tenho absoluta convicção que todos os grupos di-
tos de direita no Brasil apoiam, no mínimo, 80% dessas 
pautas, senão o percentual seria maior ainda. Mas o que 
aconteceu quando fomos nos reunir com ativistas per-
tencentes a esses grupos e expor nossa plataforma de 
trabalho e estratégia é muito preocupante.

Há uns meses fui convidado a ir a uma reunião em Por-
to Alegre em que participou um seleto grupo de ativistas, 
muitos dos quais responsáveis pela organização das ma-
nifestações que ocorreram nesses últimos cinco ou mais 
anos na capital gaúcha. Todos ouviram com atenção nos-
sas defesas, valores e princípios, demonstrando estarem 
completamente alinhados com eles. Porém, basta colocar 
na mesa nomes que hoje representam esses valores no 
Congresso Nacional que inicia um retorcer de rostos e 
declarações de desagrado a este ou aquele nome ou parti-
do. Nomes que qualquer um que for esmiuçar as defesas 
que na prática fi zeram no parlamento com certeza não 
encontrará um único posicionamento em desalinhamento 
ao que todos nós defendemos.

No início do mês de janeiro, voltei a ser convidado a 
participar de outro grupo de ativistas de direita, todos mui-
to interessados ao que iríamos expor, ou seja, as nossas 
bandeiras e estratégias. Após expormos ao grupo, hou-
ve total convergência quanto ao que expusemos. Porém, 
quando iniciamos a citar nomes alinhados no cenário na-
cional, e até partidos políticos que poderiam já estar ali-
nhados, ou outros que poderíamos estimular a que se apro-
ximem mais do alinhamento que buscamos, passamos a 
ver as faces se retorcendo e os olhos virando em desapro-
vação a este ou aquele político, este ou aquele partido.

O fenômeno ocorre, inclusive, dentro do partido do 
qual faço parte, o Novo, em que líderes com o gabarito 
e lealdade aos nossos valores e defesas, como Christian 
Lohbauer (momentaneamente fora do quadro de fi lia-
dos), Marcel Van Hattem e Romeu Zema, acabam, ina-
creditavelmente, recebendo críticas de desaprovação. É 
óbvio que todos estão sujeitos a erros, ou mesmo, não 
errando, pensar e se posicionar em dissonância em um 
ou outro ponto ao nosso pensamento, mas tenho abso-
luta convicção que o alinhamento de todos os fi liados e 
mandatários do Novo é muito próximo de 90%.

Convergências precisam ser o norte de qualquer gru-
po de apoiadores, ativistas ou de políticos que buscam 
ver suas defesas, seus valores e princípios ganharem es-
paço na vida política nacional. Focar nas poucas diver-
gências acaba por decretar a derrota em todo e qualquer 
cenário. Aprender a aceitar as poucas divergências é, 
talvez, o maior desafi o que precisamos superar para nos 
tornarmos relevantes na política nacional.

EDUCAÇÃO 

Edital com vagas para crianças 
em lista de espera é divulgado
A Secretaria Municipal de Educa-

ção (SEE) informa que o edital 
para vagas na educação infantil, 

para crianças de zero a 3 anos que es-
tão na lista de espera, já está publicado. 
O período para inscrição iniciará no 
dia 1º de fevereiro, e segue até o dia 11. 

Para realizar a inscrição, os pais ou 
responsáveis devem levar um com-

provante de residência na Central de 
Vagas, na Rua Marechal Floriano, 
1.181, no período das 8h às 16h.

Ainda, segundo a SEE, se nenhu-
ma vaga for conveniente para a fa-
mília, a criança permanecerá na lista 
de espera até o surgimento da vaga 
solicitada. As vagas que estão dis-
poníveis são as que não foram soli-

citadas pelas famílias que fi zeram 
inscrição no último processo. Há 
vagas também nas duas novas esco-
las conveniadas: a Associação Piá e 
a Associação Pão de Mel - Centro 
(Moranguinho).

O edital se encontra no link: ht-
tps://www.santacruz.rs.gov.br/down-
load2020/educacao/edital2204.pdf

UNISC INCLUSÃO DIGITAL 

Projeto oferece ofi cinas remotas e gratuitas

7ª TURMA 

Residência Multiprofi ssional realiza formatura 

O Projeto Unisc In-
clusão Digital (UID) está 
oferecendo gratuitamen-
te ofi cinas remotas, com 
ideias interessantes para 
o período de férias. Antes 
da pandemia de Covid-19, 
o UID ofertava a maioria 
das atividades presenciais. 
Com a pandemia, uma 
nova modalidade de ofi -

cinas foi viabilizada em 
2020, com encontros on-
-line e, em 2021 e 2022, 
inovou com ofi cinas pre-
viamente gravadas. Nessa 
modalidade, o participante 
pode acessar onde e quan-
do desejar, assistir as aulas 
gravadas e desenvolver as 
atividades. A participação 
fornecerá atestados que 

serão gerados a partir de 
maio de 2022. 

As ofi cinas disponíveis 
são: Introdução à Robótica 
- jovens e adultos;

Introdução à Progra-
mação - jovens e adultos; 
Informática Básica para 
o Mercado de Trabalho 
- jovens e adultos e Pen-
samento Computacional - 

adolescentes 8º e 9º anos e 
professores.

Após inscrição, o acesso 
aos materiais de cada aula 
é feito em:

http://projetouid.wee-
bly.com/materiais.html. A 
ofi cina de Ginástica Cere-
bral não oferece atestado, 
mas também está disponí-
vel para ser acessada.

O Hospital Santa Cruz 
(HSC) e a Universidade de 
Santa Cruz do Sul (Unisc) 
realizaram, no dia 20 de 
janeiro, a solenidade de 
certifi cação da 7ª Turma 
de Residentes do Programa 
de Residência Multiprofi s-
sional da casa de saúde. A 
cerimônia ocorreu no audi-
tório do curso de Medicina 
localizado junto à Unidade 
Acadêmica do Hospital.

Com área de concentra-
ção em Atenção em Urgên-
cia e Emergência, a Resi-
dência Multiprofi ssional 
em Saúde constitui-se em 
ensino de pós-graduação 
lato sensu destinado às pro-
fi ssões que se relacionam 

com a saúde, sob a forma 
de curso de especialização 
caracterizado por ensino 
em serviço e sob orientação 
de profi ssionais qualifi ca-
dos. Abrange as áreas de 
Educação Física, Enferma-
gem, Farmácia, Fisiotera-
pia, Nutrição, Odontologia, 
Psicologia e Serviço Social, 
com carga horária de 60 
horas semanais, dedicação 
exclusiva e duração de 24 
meses. As atividades são 
desenvolvidas em parceria 
entre gestores e instituições 
formadoras, de acordo com 
a realidade local e orienta-
dos pelos princípios e dire-
trizes do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

Educação Física:
Rogério Henn Kappel

Enfermagem:
Andriéli Taís Kila
Daniela Knak
Luana Elaine Haas

Farmácia:
Cibele Caspari de Macedo
Laís Mainardi dos Santos
Luana Vicente de Mello

Fisioterapia:
Kamila Mohammad 
Kamal Mansour
Mariana Goulart Almiron
Sabrina Antonio de Souza

Nutrição: 
Katlen Gabriele Schmidt
Litusa da Silveira Dias

Odontologia:
Bruno Compagnoni

Psicologia:
Mikaela Aline Bade 
Munchen
Vitória Merten Fernandes

Serviço Social:
Francine da Silva Seidel

A técnica que vem transformando a vida 
de milhares de pessoas ao redor do mundo

Barras de Access®

Barras de Access é uma terapia corporal que ajuda a eliminar 
pensamentos, crenças e comportamentos negativos e/ou limitantes 
do seu dia a dia. Esta terapia trabalha com 32 pontos energéticos 

localizados na cabeça, a qual, através de leves toques, são ativados 
proporcionando uma expansão de consciência. Chama-se Barras 

pelo fato desses pontos estarem conectados de um lado a outro da 
cabeça, e quando ativados, liberam cargas eletromagnéticas de 
todos os pensamentos, ideias, atitudes, decisões e crenças que 

podem estar limitando a pessoa em determinadas áreas da sua vida.

Agende uma sessão:       (51) 99706.1279
Rua Presidente Epitacio Pessoa, 162 - B. Goiás - SCS

Agende uma sessão:       (51) 99706.1279

Profi ssionais certifi cados:
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PREÇOS DO TABACO 

Negociação encerra com 
assinatura de protocolo com a JTI

Empresa foi a única a propor um reajuste acima do custo de produção e mais cinco pontos percentuais de rentabilidade ao produtor 

A safra 2021/2022 já tem 
nova tabela de preços 
de tabaco acordados 

com a JTI. A negociação fe-
chou com 19,25% de reajus-
te para o Virgínia e o Burley 
e R$ 1,00 de complemento 
para as classes de Virgínia, 
com qualidade superior, 
como plus. A JTI foi a única 
empresa a propor um reajus-
te acima do custo de produ-
ção e mais um percentual de 
cinco pontos percentuais de 
rentabilidade ao produtor de 
tabaco. As federações reco-
nhecem esse acordo como 
um esforço da empresa para 
recompensar seu produtor 
integrado e como uma im-
portante contribuição para 
o fortalecimento do sistema 
integrado: “uma negociação 
séria e construtiva que vai 
beneficiar os agricultores”, 
afirmam as entidades.

 As demais empresas 
finalizaram a negociação 
sem acordo. A BAT, a China 
Brasil Tabacos e a Premium 
Tabacos apresentaram no-

vas propostas, mas os per-
centuais de reajuste ficaram 
abaixo do esperado, não 
oportunizando avançar as 
negociações. A BAT e a Pre-
mium Tabacos propuseram 
índices abaixo do custo de 
produção e a China Brasil 
Tabacos apresentou apenas 
o reajuste do custo de pro-
dução. A Universal Leaf 
Tabacos e a UTC trouxeram 
propostas somente nessa 
segunda rodada de negocia-
ções, mas que ficaram muito 
aquém do solicitado pelas 
entidades. As demais em-
presas não trouxeram novas 
proposições de preço.

 As reuniões de definição 
de preço de tabaco para sa-
fra 2021/2022 ocorreram 
com cada fumageira, indivi-
dualmente, na sede da Asso-
ciação dos Fumicultores do 
Brasil (Afubra), em Santa 
Cruz do Sul, nos dias 26 e 
27 de janeiro.

 Veja os índices de custo 
de produção e as propos-
tas:

Reuniões de definição de valores para safra 2021/2022 ocorreram com cada fumageira, individualmente, nos dias 26 e 27 de janeiro

DIVULGAÇÃO/AFUBRA

A Philip Morris não par-
ticipou dos encontros, pois 
não realizou o levantamen-
to de custo de produção em 
conjunto, fator determi-
nante para participação nas 
negociações. As entidades 
estão dispostas a negociar 
com a empresa, desde que 
ela reconheça o custo de 
produção apurado por elas.

cadeia produtiva do taba-
co. Segundo o tesoureiro 
da Afubra, Marcilio Dres-
cher, as reuniões do Fórum 
ocorrem rotineiramente.

Na pauta, a homologa-
ção da Comissão de Repre-
sentação dos Produtores e 
das Empresas para forma-
ção da Comissão Técnica 
Mista; a definição da em-
presa de assessoria técnica 
para estudos de atualização 
dos coeficientes técnicos; 
os Projetos de Lei em tra-
mitação nas Assembleias 
Legislativas do Rio Gran-
de do Sul, Santa Catarina e 

Paraná que tratam da clas-
sificação/compra do tabaco 
na propriedade; arbitragem 
como opção de solução 
para quando não tiver con-
senso entre empresas e 
representação de produto-
res; a validação pelo Fo-
niagro de empresas que 
se proponham a atuar pelo 
Sistema Integrado; a parti-
cipação de produtores nas 
CADECs (Comissão para 
Acompanhamento, Desen-
volvimento e Conciliação 
da Integração); e o plane-
jamento e cronograma das 
CADECs.

SAIBA MAIS

PROPOSTAS DE CORREÇÃO PARA TABACO - Safra 2021/2022

Em 2016, foi instituído o regimento do Foniagro aprovado de 
acordo com a Lei 13.288/2016 (Lei da Integração). O Foniagro 
é composto pelas entidades representativas dos produtores 
integrados e das empresas integradoras, com mesmo número de 
representantes de cada lado. Fazem parte do Foniagro do Tabaco, 
a Afubra, as Federações da Agricultura e dos Trabalhadores da 
Agricultura dos Estados do Rio Grande do Sul, Santa Catarina e 
Paraná (pelo lado dos produtores) e SindiTabaco e suas associa-
das (pelo lado das indústrias). 
O objetivo é trazer segurança jurídica aos produtores e empresas 
que fazem parte do Sistema Integrado de Produção, estabelecen-
do os direitos e obrigações das partes. 
O Foniagro tem as seguintes competências: estabelecer as 
diretrizes e objetivos gerais do Sistema de Integração; formar e 
repassar para as Cadecs a metodologia para o cálculo do valor de 
referência a ser pago ao produtor integrado; elaborar e atualizar 
os coeficientes técnicos que servem de subsídio para a realização 
dos custos de produção; criar grupos de trabalho para auxiliar nas 
atividades do Foniagro.

preços do tabaco  
Negociação encerra com assinatura de protocolo com a JTI 
Empresa foi a única a propor um reajuste acima do custo de produção e mais 
cinco pontos percentuais de rentabilidade ao produtor  

  

 

PROPOSTAS DE CORREÇÃO PARA TABACO - Safra 2021/2022 

Empresa Custo de 
produção* 

 Proposta 
fumicultores  

Proposta 
fumageiras 

1ª rodada (20 e 
21/12/2021) 

  

Proposta 
fumageiras 

2ª rodada (26 e 
27/01/2022) 

JTI** 14,23% 22,23% 16% 19,25% + R$ 
1,00 (plus) 

BAT 16,51% 24,51% 13,8% 15,4% 
China Brasil 
Tabacos 18,83% 26,83% 15% 18,83% 

Alliance One 28,43% 36,43% 15% não apresentou 

Universal 
Leaf Tabacos 20,37% 28,37% não apresentou 

15,2% 
variedade 
Virgínia 

e 20% para 
Burley 

Premium 
Tabacos 18,56% 26,56% 13,28% 15% 

CTA 22,67% 30,67% 15,3% não apresentou 
UTC 19,24% 27,24% não apresentou 15,3% 
* O custo de produção foi definido pelas entidades representativas dos fumicultores e 
empresas fumageiras 
** JTI assinou protocolo com as entidades representativas dos fumicultores. 

 

A Philip Morris não participou dos encontros, pois não realizou o levantamento 
de custo de produção em conjunto, fator determinante para participação nas 
negociações. As entidades estão dispostas a negociar com a empresa, desde 
que ela reconheça o custo de produção apurado por elas. 

Durante o encontro, as entidades que representam os fumicultores mostraram 
preocupação com a sustentabilidade do Sistema Integrado de Produção de 
Tabaco, em função dos percentuais apresentados: “É preciso observar o custo 
de produção, valorizar e proporcionar lucratividade ao produtor de tabaco. Os 
gastos com a atividade são o mínimo a ser pago. É preciso conceder um reajuste 
justo aos produtores”, reforçam as entidades representativas. 

A comissão que representa os produtores de tabaco é formada pela Associação 
dos Fumicultores do Brasil (Afubra) e pelas Federações da Agricultura (Farsul, 

* O custo de produção foi definido pelas entidades representativas dos fumicultores e empresas 
fumageiras
** JTI assinou protocolo com as entidades representativas dos fumicultores.

Durante o encontro, as 
entidades que representam 
os fumicultores mostra-
ram preocupação com a 
sustentabilidade do Siste-
ma Integrado de Produção 
de Tabaco, em função dos 
percentuais apresentados: 
“É preciso observar o cus-
to de produção, valorizar e 
proporcionar lucrativida-
de ao produtor de tabaco. 
Os gastos com a atividade 
são o mínimo a ser pago. É 
preciso conceder um rea-
juste justo aos produtores”, 
reforçam as entidades re-
presentativas.

A comissão que repre-
senta os produtores de 
tabaco é formada pela As-
sociação dos Fumicultores 
do Brasil (Afubra) e pelas 
Federações da Agricultura 
(Farsul, Faesc e Faep) e 
dos Trabalhadores Rurais 
(Fetag, Fetaesc e Fetaep) 
do Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina e Paraná.

FONIAGRO 

Os membros do Fórum 
Nacional da Integração 
(Foniagro) se reuniram na 
sede da Afubra, em Santa 
Cruz do Sul, na tarde da 
última quinta-feira, 27 de 
janeiro, para debater sobre 
assuntos relacionados à 
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As andanças pelo interior, na carreira como magistra-
do, permitem conhecer lugares diferentes e pessoas de 
diversas origens e costumes, fazer amigos, bem como 
vivenciar situações inusitadas, algumas trágicas, outras 
engraçadas, mas certamente marcadas de forma indelé-
vel na memória.

Na histórica capital interiorana, no início da década 
de 1980, realizava-se pesada audiência com réu preso, 
acusado de estupro de uma octogenária. No apertado 
e antigo prédio, onde se subiam as escadas com guar-
da-chuva aberto, realizava-se a audiência no pequeno 
gabinete do magistrado, por inexistir sala de audiências.

O juiz sentado junto à sua mesa de trabalho, promo-
tor parado ao lado e defensor no outro, ao lado da da-
tilógrafa, é trazido o réu, algemado, acompanhado de 
dois policiais militares que se assentam no sofá junto à 
porta de entrada. Apregoada a vítima, a idosa senhora 
ingressa e senta-se à frente do magistrado, o qual lhe 
pede que lhe conte o que havia acontecido.

Narra a vítima que, no dia do fato, ao clarear do dia, 
estava varrendo a calçada em frente à sua casa, quando 
foi atacada por um homem e arrastada para um matagal, 
onde sofreu violências sexuais: “Coisa mais feia e séria, 
doutor”. Relutou em contar detalhes, porém o auto de 
exame de corpo de delito comprovava ter ocorrido vio-
lências sexuais diversas.

Olhando os autos, verifi cou o magistrado que o acu-
sado tinha cumprido pena por crime semelhante e havia 
sido posto em liberdade dias antes do fato. Logo procu-
rado pela Polícia, foi preso e confessou o crime, sendo 
o inquérito encaminhado ao Ministério Público, que o 
denunciou por estupro. No interrogatório em juízo, o 
réu negou a autoria do fato e alegou ter sofrido coa-
ção policial. Não havia testemunhas do fato, nem outras 
provas, pois não havia sido realizado reconhecimento 
do acusado pela vítima.

O juiz perguntou para a vítima se a pessoa que havia 
praticado o fato estava presente na sala de audiências. A 
vítima olhava para cá e para lá e não respondia – o réu 
estava sentado no sofá atrás da vítima, entre dois poli-
ciais. O juiz insistiu, mas a vítima permaneceu silente.

Na tentativa de agilizar o andamento da audiência, o 
magistrado perguntou para a vítima:

– Por acaso foi eu?
– Ah ah ah, que isso doutor? –  respondeu a vítima.
Apontando para o promotor, que depois se notabi-

lizou como brilhante acusador no Tribunal do Júri da 
Capital: “Por acaso foi este?”.

Com a resposta negativa, o juiz apontou para o de-
fensor, parado ao lado da datilógrafa, advogado que 
posteriormente tornou-se brilhante juiz de carreira, 
questionando-a mais uma vez: “Seria esse?”.

A resposta da vítima gelou o defensor, o qual deu um 
salto para trás: “Foi esse sem vergonha!”.

Com a situação criada, o juiz alertou a vítima que ha-
via outras pessoas na sala e pediu que olhasse também 
atrás de si.

A idosa senhora voltou-se para o réu, que continuava 
impassível ao fundo da sala, e o fi tou demoradamente. 
Em seguida voltou-se novamente para o defensor, exa-
minando-o e tornou a olhar para o acusado.

– Agora não sei se foi aquele ou foi este, doutor, mas 
deixe eu chamar minha fi lha que está aí fora e ela vai 
dizer ao senhor qual deles foi.

O juiz voltou-se para o promotor e perguntou-lhe 
o que desejava fazer e este respondeu laconicamente: 
“Peço a absolvição!”.

1. O estupro

CULTURA

Casa das Artes abre 
primeira exposição do ano

Mostra traz Dom Quixote com gravuras assinadas por Vasco Prado

ANA SOUZA
ana@riovalejornal.com.br

A Casa das Artes Re-
gina Simonis, loca-
lizada no coração da 

cidade, na Rua Marechal 
Floriano, abriu com um 
vernissage, na noite de 
sexta-feira, 28, a primeira 
exposição de 2022. A ini-
ciativa da Associação Pró-
-Cultura, mantenedora do 
espaço, trará nada menos 
do que o legendário Dom 
Quixote de La Mancha, 
criado pelo espanhol Mi-
guel de Cervantes Saave-
dra. As obras, que estarão 
disponíveis para venda, 
perfazem a interpretação 
do personagem através de 
20 gravuras assinadas pelo 
artista plástico gaúcho, 
Vasco Prado (1914-1998). 

As gravuras são 100% 
originais e a mostra será 
fi dedigna à história do 
exemplar. Outro diferen-
cial é que elas nunca ha-
viam sido emolduradas, 
será a primeira vez. Estão 
exatamente iguais à forma 
original em que foram cria-
das. Vinha em um álbum 
folha cartão com grama-
tura mais espessa, dobrada 
ao meio e, ao abri-la, via-
-se as gravuras soltas e em 
papel vegetal. Todas feitas 

na forma de serigrafi a, for-
mato vertical e dimensões 
padrão, em torno de 46cm 
x 32cm. 

Conforme o vice-pre-
sidente da Casa das Artes, 
Danúbio Zitzmann, será 
a primeira exposição nes-
se tipo de formato. “É um 
acervo pertencente à Casa 
das Artes Regina Simonis, 
adquirido como forma de 
angariar recursos para a 
manutenção do nosso es-
paço. As gravuras que es-
tarão expostas e colocadas 
à venda, foram adquiridas 
em 2021 de um colecio-
nador que havia sido pre-
senteado com o livro. O 
artista plástico Vasco Pra-
do era professor de Artes 
da Urgs, acabou falecendo 
e o livro fi cou com o fi lho, 
também professor da mes-
ma instituição e morador 
de Taquara, que acabou se 
desfazendo do material. É 
um exemplar meio atípi-
co, pois não tem costuras. 
São folhas encadernadas e 
que terão dentro as gravu-
ras. Esse é um projeto feito 
através de uma multinacio-
nal do Tabaco, que adqui-
riu as obras de Vasco Pra-
do para presentear clientes. 
Ele se dedicou ao acervo 
entre 1986 e 1987. São 30 
gravuras assinadas por ele, 

Mostra fi cará na Casa das Artes até o dia 3 de março com obras que podem ser adquiridas

ANA SOUZA

E vem mais por aí...
E no próximo sábado, dia 5, inaugura a exposição da ar-

tista Mariana Wartchow com o título “Conchas e Revelações” 
e curadoria de Carolina Knies. Será uma instalação artística 
com esculturas e fotografi as, que irá ocupar o espaço do cofre 
da Casa das Artes Regina Simonis. A mostra poderá ser visit-
ada também até o dia 3 de março.

AUXÍLIO A PROFISSIONAIS DA CULTURA 

AjudArte teve apenas 86 candidatos cadastrados
A Secretaria de Cultu-

ra (Secult) de Santa Cruz 
do Sul concluiu, no dia 
24 de janeiro, o período 
de inscrições para o edital 
AjudArte. A iniciativa, que 
irá conceder auxílio emer-
gencial de R$ 800 a pro-
fi ssionais da cultura que 
atuam no Município, teve, 
ao todo, 86 candidatos ca-
dastrados. 

O edital dispõe de R$ 
400 mil, R$ 300 mil do 
Fundo de Apoio à Cultu-

ra do Governo do Estado 
(FAC-RS) e R$ 100 mil 
são complementação do 
próprio Município. Com o 
valor, seria possível aten-
der 500 profi ssionais do 
meio artístico. 

A próxima etapa do cer-
tame é de avaliação e con-
ferência da documentação 
apresentada e informações 
prestadas pelos inscritos. 
A medida é necessária para 
a checagem de pré-requi-
sitos exigidos pelo edital. 

Somente após essa etapa, 
os candidatos terão a ins-
crição homologada. 

A conclusão de todo o 
processo se dará durante 
o mês de fevereiro. O re-
sultado preliminar será di-
vulgado no dia 2; o prazo 
para recursos será de 3 a 
7, e o resultado fi nal será 
informado no dia 10. Os 
selecionados serão convo-
cados para a assinatura do 
contrato entre os dias 17 e 
24, com o pagamento do 

auxílio previsto para até 
15 dias após o ato.

NOVA CHANCE 

Aqueles que perderam o 
período de inscrições para 
o AjudArte terão mais uma 
oportunidade de participar 
do processo. A Secult já se 
prepara para abrir uma se-
gunda chamada do edital, 
buscando expandir o auxílio 
para um número maior de 
trabalhadores do segmento. 

sendo 20 escolhidas para 
a exposição. Prado fale-
ceu em 1998 e deixou esse 
grande legado”, destacou.

Zitzmann explicou que 
14 das obras estarão em 
moldura, tamanho e mode-
lo padrão. Duas seguem o 
contemporâneo, três com 
proposta mais diferenciada 
e uma mais clássica. A mos-
tra será composta ainda por 
painéis com textos sobre o 
acervo assinado por Prado. 
Um deles pelo poeta, en-
saísta e professor Armindo 
Trevisan, estará anexo à 
porta do cofre da Casa das 
Artes, que pertencia ao an-
tigo Banco Pelotense.

A exposição encerra dia 
3 de março, podendo ser vi-
sitada no horário de funcio-
namento da Casa das Artes, 
de terças a sextas, das 10h 
às 17h30, sem fechar ao 
meio dia. Sábados, das 10h 
às 14h. “A entrada dos visi-
tantes é franca e o objetivo 
de realizarmos a exposição 

é mostrar as obras e colo-
carmos elas à venda. Essa é 
uma forma para podermos 
nos manter, pois a Casa se 
mantém de doações. Não 
temos renda fi xa mensal, 
sobrevive das iniciativas e 
do apoio dos associados e 
comunidade”, ressaltou o 
vice-presidente.

As portas da Casa das 
Artes reabriram em julho 
de 2021, e a última exposi-
ção foi em dezembro. “An-
tes de decidir fazer a expo-
sição, não sabíamos ainda 
como seria com relação à 
pandemia. Verifi camos que 
o Margs, em Porto Alegre, 
havia feito uma exposição 
e então resolvemos agilizar 
para realizar a nossa. Se-
guimos todos os protocolos 
de segurança contra a Co-
vid-19, e exigimos uso de 
máscara, álcool gel e com-
provante de vacinação. A 
exposição estará aberta ao 
público a partir deste sába-
do, 29”, lembrou.
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AVANÇAR NAS OBRAS E HABITAÇÃO 

Convênio entre Município 
e Estado contemplará 30 famílias 

Recurso obtido visa construção de poço para abastecimento de água no interior 

Para promover a ha-
bitação de interesse 
social, o governo do 

Estado lançou nessa quin-
ta-feira, 27, no Palácio Pi-
ratini, o programa Avançar 
nas Obras e Habitação. 
Dentro do valor anunciado, 
estão R$ 83.247.023 para a 
execução de ações ligadas 
à Secretaria de Obras e Ha-
bitação (SOP), como a per-
furação de poços, a recupe-
ração de estradas vicinais, 
a construção de barragens 
e a reforma de Coordena-
dorias Regionais de Obras 
Públicas (Crops).

Segundo a Prefeitura, o 
Município de Santa Cruz 
do Sul, conforme solici-

tação enviada ao governo 
do Estado em janeiro, foi 
contemplado com R$ 70 
mil, visando a construção 
de um poço para abaste-
cimento de água em Pare-
dão São Pedro, no distrito 
de Alto Paredão. A obra 
irá atender 30 famílias. 

Para a execução, o Mu-
nicípio entrará com uma 
contrapartida de R$ 30 
mil. O projeto será im-
plantado pela Secretaria 
Municipal de Meio Am-
biente, Saneamento e Sus-
tentabilidade (Semass).

Lançamento do 
projeto ocorreu nessa 

quinta-feira, 27, no 
Palácio Piratini

FELIPE DALLA VALLE/PALÁCIO PIRATINI

MEIO AMBIENTE

Avançar na Sustentabilidade: 
R$ 193 milhões para o setor

Em mais uma etapa do 
programa Avançar, estru-
turado para alavancar o 
desenvolvimento do Rio 
Grande do Sul, o governo 
do Estado lançou, na última 
quarta-feira, 26, o Avançar 
na Sustentabilidade. Em 
evento realizado no Palá-
cio Piratini, o governador 
Eduardo Leite anunciou R$ 
193,2 milhões em recursos 
do Tesouro para projetos 
voltados ao incentivo de 
energias limpas e renová-
veis, desenvolvimento sus-
tentável, recuperação do 
patrimônio ambiental, redu-
ção do impacto ambiental 
no uso da terra e boas prá-
ticas para combater as mu-
danças climáticas.

“O Estado retomou a sua 
capacidade de investimento 
e agora aposta as suas fichas 
na contribuição e colabora-

ção para essa pauta urgente, 
que é a sustentabilidade e o 
compromisso com o clima. 
Respeitar o meio ambien-
te e diminuir os efeitos da 
ação humana no planeta são 
ações estratégicas e uma 
responsabilidade de todos”, 
afirmou Eduardo Leite. 

O Avançar na Sustenta-
bilidade está dividido em 
quatro eixos: clima, ener-
gia, água e parques. Todas 
as ações estão alinhadas 
aos 17 Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável 
(ODS), da Organização das 
Nações Unidas (ONU), e 
vão ao encontro das metas 
assumidas pelo governo do 
Estado na Conferência das 
Nações Unidas sobre Mu-
dança no Clima (COP26) 
para neutralizar as emissões 
de carbono no Estado em 
50% até 2030. 

Para o secretário do Meio 
Ambiente e Infraestrutura, 
Luiz Henrique Viana, os 
investimentos anunciados 
direcionam o Estado para 
um futuro mais sustentá-
vel e com mais qualidade 
de vida para a população 
gaúcha. “Diante do desa-
fio global em que vivemos 
atualmente, o programa nos 
permitirá desenvolver estra-
tégias quanto às preocupa-
ções climáticas e perda de 
biodiversidade, com muita 
responsabilidade na aplica-
ção dos recursos públicos”, 
destacou.

Durante anúncio do pro-
grama, foram assinados os 
decretos de instituição do 
Programa de Incentivo à 
Geração de Biogás para Ge-
ração de Energia, de adesão 
do Estado às campanhas 
“Race to Zero” e “Race to 

CONTAB I L I DADE
♦ Contabilidade
♦ Imposto de Renda
♦ Aposentadoria Urbana e Rural (pesquisa)

Rua Oscar Jost, 1319 - Santa Cruz do Sul-RS

contabilzingler@gmail.com
3902.2457

9.9276.4417

Quatro eixos do Avançar na Sustentabilidade
Clima - R$ 115,3 milhões
As ações visam diagnosticar, monitorar e reduzir 
a emissão dos gases de efeito estufa, promover 
a preservação e o uso sustentável do solo e dos 
ecossistemas e incentivar o uso das energias 
limpas e renováveis. Serão seis iniciativas que 
envolvem o monitoramento e a qualidade do ar, 
o balanço de gases de efeito estufa, plano de 
transição energética, pagamentos por serviços 
ambientais e projetos para incentivar o uso de 
biodigestores.
Água - R$ 3,9 milhões
Os recursos serão aplicados em projetos para 
diagnosticar, monitorar e planejar a utilização das 
fontes hídricas, reservas e bacias, orientando 
e promovendo o uso sustentável dos recursos. 
Três projetos estão contemplados: Revitalização 
de Bacias Hidrográficas no Caí, melhorias no 
Sistema de Outorga de Água (Siout-RS) e ações 
estratégicas para fortalecer a capacidade dos 
setores público e privado no Brasil e no Uruguai 
para a gestão integrada dos recursos hídricos 

na lagoa Mirim, no rio Jaguarão e em lagoas 
costeiras.
Energia - R$ 52 milhões
O objetivo desse investimento é fomentar a 
transição energética de fontes poluentes para 
alternativas sustentáveis e a expansão da energia 
em zonas rurais para fortalecer o crescimento 
sustentado da produção. Os projetos visam 
mapear o potencial dos recursos hídricos do Rio 
Grande do Sul para produção de energia elétrica 
e o lançamento de mais uma fase do programa 
Energia Forte no Campo, que tem como objetivos 
ampliar a produção e a melhora da qualidade de 
vida no meio rural.
Parques - R$ 22 milhões
Aporte para manter e qualificar as estruturas 
dos parques e das unidades de conservação 
estaduais, com iniciativas que preveem con-
cessões, recuperação de mata ciliar e áreas de 
preservação permanente, criação de unidades 
estaduais, regularização fundiária e melhorias em 
cinco unidades de conservação.

Resilience” e de alteração 
do decreto que regulamenta 
o Comitê Gestor do Progra-
ma Gaúcho de Incentivo 
à Geração e Utilização de 
Biometano.

O governador também 
adiantou as próximas ações 

a serem incluídas no plano 
de investimentos da susten-
tabilidade, focadas em mo-
bilidade urbana sustentável. 
Elas serão baseadas em uma 
política para redução das 
emissões de gases do efeito 
estufa (GEE) e poluentes no 

transporte coletivo urbano 
de passageiros, por meio de 
subsídio, otimizando a aqui-
sição de veículos com baixa 
ou nula pegada de carbono 
(metodologia que mede 
emissões de gases estufa). 
(Governo do RS)
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PARQUE AQUÁTICO 

Acqua Lokos lança vídeo em 
comemoração aos 25 anos 

Para comemorar os 
25 anos de história, 
o Acqua Lokos Par-

que Hotel lançou na quar-
ta-feira, dia 26 de janeiro, 
em seus canais da inter-
net, um lindo videoclipe 
inspirado na cultura pop 
dos flash mobs. O vídeo 
contou com a presença de 
vários influenciadores di-
gitais, amigos e parceiros 
do Acqua Lokos, além dos 
personagens mais fofos 
e carismáticos que todo 
mundo ama, o Ronald, 
a Malhada e o Pangaré. 
Quem também protagoni-
zou o vídeo foi a equipe 
do Núcleo de Entreteni-
mento e Recreação, coor-

denado por Paulo Adriane. 
O vídeo mostra um dia 

normal no Acqua Lokos, 
com várias pessoas curtin-
do e se divertindo, até que 
todos são surpreendidos: 
nosso amigo Pangaré in-
vadiu a rádio do parque e 
deu o play no novo jingle 
que comemora o aniversá-
rio, colocando todo mun-
do pra dançar na Piscina 
com Ondas.  

O jingle tem letra de 
Rodrigo Bisol, música de 
Luka Schwab, interpre-
tação de Black Andrade, 
com backing vocal de Va-
nessa Chamurro e Rodrigo 
Bisol. A gravação e mixa-
gem da música foram rea-

lizadas pelo Ufo Estúdio. 
A coreografia ficou a cargo 
de Leonardo Oliveira. A 
filmagem e edição do ví-
deo com Flame Filmes. 

O Acqua Lokos comple-
ta seus 25 anos no dia 7 de 
fevereiro. São muitas his-
tórias, divertindo gerações, 
trazendo o encanto do lado 
criança de todas as pesso-
as. Um sonho, um projeto, 
um lugar de alegria. Mais 
que parque, mais que hotel. 

Siga o Acqua Lokos nas 
redes

Site: acqualokos.com.br
Instagram e Facebook: 

@acqualokos
YouTube: Acqua Lokos 

Parque Hotel Filmagens contaram com a presença de vários influenciadores digitais

THAYLAN MACHADO

VERÃO

De delineado gráfico a blush marcado, veja as makes de sucesso
Seja para situações do dia 

a dia ou para ocasiões que 
exigem um look mais ela-
borado, a maquiagem serve 
para elevar a autoestima da 
mulher, ressaltando traços e 
disfarçando outros. Muitas 
se sentem confiantes e em-
poderadas só em passar um 
simples batom nos lábios. 
A maquiagem faz parte da 
rotina delas. Segundo um 
estudo realizado pelo site 
Picodi, as brasileiras gas-
tam, em média, R$ 1.530 
em produtos de maquiagem 
e cosmética todos os anos.

Entre os produtos mais 
comprados estão a máscara 
de cílios, o batom e a base. 
Ainda, de acordo com a 
pesquisa, 37% das entrevis-
tadas usam maquiagem to-
dos os dias. Quem gosta de 
se maquiar sabe que as ten-
dências de make mudam de 
acordo com o que está em 
alta no universo da moda e 
da beleza. Além do mais, as 
estações do ano ditam o que 
fará sucesso no rosto, olhos 
e lábios das mulheres.

Com o início do verão, 
novas e antigas tendências 
passaram a ser usadas e 
prometem permanecer por 
um bom tempo. Por isso, 
preparamos esta lista com 
sete tendências de make 
que estão bombando na es-
tação mais quente do ano.

1 – Delineado gráfico: 
O ponto positivo do deline-
ador gráfico é que não tem 
muita regra para fazê-lo, 
basta ter criatividade, usar 
os produtos certos e gostar 
de um visual exótico e di-
vertido. Além disso, a cor 
preta, tradicional nas makes 

com pálpebra gatinho, dá 
lugar para as cores vibran-
tes e neon, como rosa, ver-
de ou cores com glitter.

2 – Cores neon: O colo-
rido nos olhos está em alta 
nas maquiagens de verão 
2022. Com isso, o neon 
chegou com tudo. Os tons 
vibrantes podem aparecer 
como sombra de uma cor 
para realçar os olhos ou 
combinando com o deline-
ado gráfico. Se a proposta 
da make for básica, o neon 
pode aparecer apenas no 
canto dos olhos. Entre-
tanto, se o look é para ser 
exótico, vale a pena combi-
nar duas ou mais sombras 
de cores neon. Além dos 
olhos, o neon pode apare-
cer no batom, de preferên-
cia, com efeito matte. Para 
quem deseja adotar essa 
tendência, as cores neons 
mais comuns nas makes 
são rosa, roxo, verde e azul.

3 – Pele iluminada: Vez 
ou outra, a pele iluminada 
volta a fazer parte das ten-
dências de maquiagem para 
o verão. Talvez seja porque 
o glow da pele combina 
com a atmosfera dos dias 
quentes, mas, na verdade, 
ela combina com todos os 
tipos de makes, tanto as 
mais básicas, quanto as 
sofisticadas. Para essa ten-
dência, o iluminador deve 
fazer parte da maquiagem 
e serve para realçar pontos 
de luz no rosto, como nos 
cantos dos olhos, abaixo do 
arco das sobrancelhas, na 
ponta do nariz ou no arco 
do cupido. O iluminador 
pode aparecer junto com 

um blush discreto nas ma-
çãs do rosto para dar um 
aspecto corado à pele. O 
brilho pode ser usado tam-
bém na boca por meio de 
gloss, ótimo para quem de-
seja passar a impressão de 
lábios mais volumosos.

4 – Contorno labial: 
Para aderir a essa tendên-
cia e fugir do tradicional 
contorno com a boca total-
mente preenchida, a dica 
é utilizar um lápis no tom 
marrom escuro junto com 
um gloss labial sem cor. É 
possível ainda fazer o con-
torno labial esfumado. Nes-
sa técnica, o contorno labial 
é mais intenso e vai suavi-
zando até o centro da boca. 
Para o efeito esfumado, de-
ve-se usar o lápis e o batom 
no mesmo tom de cor.

5 – Brilhos e pedra-
rias: A aplicação de brilhos, 
strass, pedrarias e cristais, 
principalmente na região 
dos olhos, promete aparecer 
com força nas makes. Para 
as mulheres mais discretas, 
a pedraria pode aparecer de 
forma singela no cantinho 
dos olhos e sem sombra nas 
pálpebras. Para as que gos-
tam de uma maquiagem car-
regada, os cristais podem ser 
combinados com sombras 
coloridas e delineado.

6 – Blush marcado: A 
a maquiagem para o ve-
rão pede uma aplicação de 
blush mais marcada, so-
bretudo nos tons de roxo e 
rosa, cores que se adaptam a 
qualquer tonalidade de pele. 
Para não exagerar e estragar 
a maquiagem, é importan-

A maquiagem faz parte da rotina de inúmeras mulheres

Colorido nos olhos está em alta nas maquiagens de verão 2022

te escolher o tom de blush 
certo para determinada cor 
de pele. Além disso, quan-
to mais esfumado o produ-
to estiver no rosto, melhor 

será o efeito. Ele pode ser 
combinado tanto com uma 
maquiagem básica, mais na-
tural e com aspecto de pele 
corada, quanto com com-

binado com um iluminador 
para deixar um efeito glow.

7 – Maquiagem natu-
ral: Apesar desta lista estar 
repleta de brilho e cores, a 
maquiagem natural também 
chega com força. Dessa for-
ma, o destaque ficará para 
a região dos olhos e os os 
lábios. Assim, a preparação 
da pele exigirá menos pro-
duto, com apenas o uso de 
um corretivo de leve cober-
tura para disfarçar peque-
nas imperfeições. Para as 
sobrancelhas, a tendência é 
deixá-las naturais, sem ne-
nhum tipo de lápis para pre-
enchê-las. Os cílios postiços 
também podem ser dispen-
sados. É possível deixar a 
make apenas com corretivo 
e incrementá-la com ilumi-
nador nas maçãs do rosto, 
gloss incolor e um delineado 
gráfico nas cores neon, por 
exemplo. (Afina Menina)

FOTOS: DIVULGAÇÃO/RJ
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Seja sócio, 
faça parte 

dessa história!

#somostodosunico

Parabéns à Comunidade Abebeana!
São 60 anos de um intenso trabalho pela comunidade, 

tornando nossa AABB destaque a nível nacional.

AABBAABB
60 anos

Mensagem da AABB Santa Cruz do Sul pelos seus 60 anosMensagem da AABB Santa Cruz do Sul pelos seus 60 anos

Nova diretoria à frente do clube

Vamos celebrar! É dia de festa, de alegria e de emoção! No dia 25 de janeiro de 2022, a Associação Atléti ca Banco 
do Brasil (AABB) de Santa Cruz do Sul, completou 60 anos de uma linda trajetória.

A história da AABB 
Santa Cruz do Sul 
iniciou em 1962. A 

área que hoje tem ginásio, 
piscinas, campos de fute-
bol, quatro salões sociais, 
Ludoteca, quadras de tê-
nis, além de tantas outras 
opções de espaços sociais 
e esportivos. Havia ape-
nas um salão social (a Ca-
bana), o lago e muita área 
verde. Quem acompanhou 
a evolução da sede se emo-
ciona ao perceber o quanto 
o clube cresceu e tornou-se 
uma das AABBs mais bo-
nitas do Brasil.

Quem é de Santa Cruz 
do Sul e da região cer-
tamente já participou de 
algum evento na AABB. 
Foram incontáveis festas 
de 15 anos, formaturas, 
casamentos, aniversários. 

Foram muitos gols nos 
jogos de futebol e pontos 
nas partidas de tênis. Ah, e 
não podemos esquecer dos 
eventos sociais que todos 
os anos alegram e emocio-
nam os sócios e amigos.

Por falar em sócios, nas 
primeiras décadas de exis-
tência da associação, apenas 
os funcionários do Banco 
do Brasil eram associados 
do clube. Nos anos 90, o ce-
nário mudou e os portões se 
abriram para toda a comu-
nidade. E que alegria ver a 
AABB cheia! As crianças 
que outrora se divertiam 
nos brinquedos da praci-
nha, hoje, já levam seus 
próprios fi lhos para o clube. 
Os funcionários do Banco 
do Brasil, hoje aposentados, 
acompanham seus netos na 
piscina e lembram, com ca-

rinho, de tantos momentos 
vividos na AABB.

A Associação Atlética 
Banco do Brasil segue 
com a missão de entregar 
o que existe de melhor em 
infraestrutura, lazer, espor-
tes e belezas naturais para 
seus associados e pessoas. 
O compromisso, depois de 
tantos anos, segue sendo o 
de encantar e tornar cada 
momento vivido na sede 
uma experiência de felici-
dade. “Nos emocionamos 
com cada conquista, cele-
bramos todas as vitórias”, 
destaca a diretoria.

“Ao completarmos 60 
anos, queremos agradecer a 
cada associado que já pas-
sou por nossa AABB. Você 
faz parte de nossa história 
e é por você que existimos. 
Vamos, juntos, celebrar 

Ocorreu entre os dias 17 e 19 de novem-
bro de 2021, em formato virtual, a Assem-
bleia Geral Ordinária da AABB Santa Cruz 
do Sul, para eleição dos membros do Con-
selho Deliberativo, de Administração e Fis-
cal do clube para o quadriênio 2022/2025.

Participaram da votação, 146 sócios 
titulares do clube que aprovaram a nova 
diretoria da AABB. 

O presidente do Conselho de Adminis-
tração é Ronaldo Pereira Rodrigues, e seu 
vice-presidente, Marcos Gressler. 

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO
• Presidente: Ronaldo Pereira Rodrigues

• Vice-presidente de Administração: Marcos Fernando Gressler
• Vice-presidente de Finanças: Célio Antônio Alves
• Vice-presidente de Patrimônio e Investimentos: Airton Trojahn
• Vice-presidente de Esportes: João Carlos da Silva Lopes
• Vice-presidente de Marketing e Social: Lisandra Faccin
• Vice-presidente de Relações com Aposentados: 
Ademar Nicolau Thomas
Membro Suplente: Fábio André Schmitt
Membro Suplente: Éder Schmidt Baisch

mais um ano de vida da 
nossa Associação Atlética 
Banco do Brasil de Santa 
Cruz do Sul com a certeza 

de que muitos outros anos 
virão pela frente, repletos 
de belos momentos de co-
memoração e alegria”.

“Um abraço de todos os 
membros do Conselho de 
Administração da AABB 
Santa Cruz do Sul”!

Diretoria e 
funcionários 
da AABB em 

almoço de 
confraternização
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AABBAABB
60 anos

Uma estrutura completa para os associadosUma estrutura completa para os associados
AABB Comunidade: educação em AABB Comunidade: educação em 
prol das crianças e adolescentes prol das crianças e adolescentes 

AAAABB Santa Cruz do 
Sul oferece aos seus 
associados, amigos 

e familiares uma estrutura 
esportiva ampla que possi-
bilita a prática de diversas 
modalidades de esportes. 
Confi ra: 

– Um ginásio poliespor-
tivo, coberto, com arqui-
bancadas e lotação máxi-
ma de 1849 pessoas;

– Quatro quadras para 
prática de futebol (mini-
campo), sendo duas com 

O Programa AABB Comunidade con-
siste em uma proposta de complementa-
ção educacional, baseada na valorização 
da cultura do educando e de sua comuni-
dade. Essa complementação é efetivada 
por meio de atividades lúdicas desen-
volvidas em torno de áreas como saúde 
e higiene, esporte e linguagens artísticas, 
possibilitando a construção de conheci-
mentos e o acesso à cidadania.

A proposta metodológica do programa 
foi desenvolvida em julho de 1997 pelo 
Núcleo de Trabalhos Comunitários da 
Pontifícia Universidade Católica (NTC/
PUC/SP), tendo como princípio a Pedago-
gia dos Direitos, a ludicidade e a leitura da 
realidade social do educando, da família e 
da comunidade.

Com fundamentação no Estatuto da 
Criança e do Adolescente (ECA), o pro-
grama, que tem como objetivo funda-
mental a complementaridade escolar e a 

tomática subterrânea;
– Duas quadras de tênis, 

de saibro, com iluminação 
e arquibancadas laterais;

– Três quadras de vôlei 
de areia;

– Piscina semiolímpica 
e piscina infantil, abertas 
de novembro a março, du-
rante o verão, com segu-
rança e serviço de bar;

– Uma cancha de bocha;
– Pista multiesportiva, 

com 670m de extensão, em 
volta do lago.

iluminação e uma, inclusi-
ve, dotada de irrigação au-

inserção social, atende a crianças e ado-
lescentes na faixa etária de 6 a 18 anos 
incompletos.

A experiência e os resultados obtidos 
ao longo desses anos comprovam que o 
programa é viável e vem atingindo os ob-
jetivos propostos. O seu sucesso, todavia, 
somente ocorre quando há envolvimento 
de todos os segmentos da sociedade.

FOTOS: DIVULGAÇÃO/AABB
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AABBAABB
60 anos

Quem é o presidente da AABB Quem é o presidente da AABB 
Santa Cruz no quadriênio 2022/2025?Santa Cruz no quadriênio 2022/2025?

O que a nova gestão prepara O que a nova gestão prepara 

AAbebeano de carteirinha, 
jogador de futebol do gru-
po das terças-feiras, sócio 

assíduo dos eventos sociais e 
esportivos da AABB e funcio-
nário do Banco do Brasil desde 
2000, Ronaldo Pereira Rodri-
gues é o novo presidente do 
Conselho de Administração da 
AABB Santa Cruz do Sul.

Ronaldo já atuou como ge-
rente da Agência Centro de 
Santa Cruz do Sul e está, atu-
almente, gerenciando a agên-
cia de Venâncio Aires. No 
Banco do Brasil, ele já passou 
por diversas agências e, por 
onde esteve, frequentou as 
AABBs junto de sua família, 
inclusive antes de ser funcio-
nário do Banco do Brasil.

“Sempre fui muito próxi-
mo da AABB, antes mesmo 
de fazer parte do quadro de 
funcionários desta grande em-
presa que é o Banco do Brasil. 
Ainda na década de 80, na mi-
nha cidade natal, Santana do 
Livramento-RS, já bancário 
naquela época, sempre man-
tive um relacionamento muito 
próximo com os funcionários 
do BB e embora na concor-
rência, mantinha um relacio-
namento com inúmeros cole-
gas de profi ssão, quando, por 
diversas vezes, participei de 
muitos eventos na Associação 
Atlética Banco do Brasil.”

Essa relação com a AABB 
tomou uma proporção ainda 
maior quando Ronaldo tomou 

O presidente da AABB 
Santa Cruz do Sul tem pela 
frente diversos desafi os, 
como a retomada dos grandes 
eventos sociais e esportivos.

“Buscando aliar novos 
desafi os dentro desta insti-
tuição, que nos proporciona 
inúmeras oportunidades, a 
outros projetos pessoais jun-
to da família, me coloquei à 
disposição dos associados da 
AABB Santa Cruz do Sul, 
com a parceria de outros co-
legas do BB, colegas aposen-
tados e sócios comunitários, 
para juntos traçarmos os ru-
mos desta AABB pelos pró-
ximos quatro anos. Um gran-
de desafi o, a julgar o porte, a 
complexidade e a importân-
cia desta AABB dentro do 
quadro de unidades afi liadas 

da Federação Nacional de 
Associações Atléticas Banco 
do Brasil (FENABB)”, cita.

Com a experiência adqui-
rida ao longo da vida pro-
fi ssional e pessoal, e com a 
experiência também adqui-
rida e vivida junto a outras 
AABB, Ronaldo tem muito 
a contribuir. “Não só man-
ter um trabalho impecável 
que já é histórico dentro da 
AABB Santa Cruz do Sul, 
mas também proporcionar 
uma gestão que impulsione 
o trabalho daqueles que por 
aqui passaram e também 
traga novas opções de lazer, 
entretenimento e ações so-
ciais, para os nossos associa-
dos e para a comunidade de 
Santa Cruz do Sul”, fi naliza. 

(AABB)

Ronaldo 
Pereira 

Rodrigues

posse no Banco do Brasil 
em 2000, em Uruguaiana. 
“Após quatro meses na uni-
dade, fui convidado a fazer 
parte de uma diretoria pro-
visória que tinha como ob-
jetivo terminar o mandato 
no fi nal daquele ano e que 
na sequência acabamos nos 
reelegendo por mais um 
mandato. Essa oportunida-
de surgiu através do nosso 
eterno e saudoso colega e 
amigo João Carlos Lemos 
Garcia (in memoriam), à 
época gerente Geral da-
quela agência, que além 
de depositar a sua confi an-
ça no meu trabalho junto à 
AABB, depositou também 
a sua confi ança ao me no-
mear na minha primeira 

função como comissionado 
no BB em maio de 2002, a 
quem agradeço e dedicarei 
sempre meu apreço, admi-
ração e respeito”, destaca.
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Vice-presidente Marcos Gressler
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Responsabilidade civil 
preventiva

A responsabilidade civil sofreu uma 
evolução, tanto doutrinária quan-
to pragmática, o que não é de se 

estranhar, uma vez que com a evolu-
ção da sociedade as normas também 
devem se adequar à modernidade.

Em virtude de seu caráter repara-
dor e sua efi cácia, o estudo acerca da 
responsabilidade civil merece aten-
ção, pois ultrapassa a premissa de que 
quem causar dano a outrem tem o de-
ver de repará-lo, conforme preceitua o 
Código Civil, mais especifi cadamente 
em seu artigo 927. 

Hodiernamente, a reparação civil 
é voltada para a prevenção do dano e 
não somente em sua sanção ou inde-
nização, haja vista que é necessário 
entender e passar a adotar a responsa-
bilidade civil do Estado e do particular 
preventiva como método de inibir a 
ocorrência de um ilícito, ou para que 
não ocorra a sua repetição, ou ainda 
para que cesse a sua continuação.

Desse modo, qual é o instrumento 
adequado para a promoção da respon-
sabilidade civil preventiva do Estado e 
do particular em nosso País de forma 
efetiva?

O instrumento é adotar a responsa-
bilidade civil preventiva com funda-
mento na tutela inibitória prevista no 
artigo 497, parágrafo único, do Código 
de Processo Civil, a qual é capaz de 
impor à Administração Pública ou ao 
particular uma obrigação de fazer ou 
de não fazer, de modo a inibir a práti-
ca, repetição e continuação de um ilí-
cito ou a remover seus feitos, com o 
intuito de evitar danos.

Alinhando esse pensamento ao viés 
Estatal, vislumbra-se que o Estado de-
tém uma atuação intervencionista de 
construir uma sociedade livre, justa e 
solidária; garantir o desenvolvimento 
nacional; erradicar a pobreza e a mar-
ginalização e reduzir as desigualdades 
sociais e regionais; promover o bem 
de todos, sem preconceitos de origem, 
raça, sexo, cor, idade e quaisquer ou-
tras formas de discriminação. 

Constata-se que a responsabilidade 

civil do Estado preventiva cumpre o 
objetivo maior de todos os institutos do 
regime jurídico-administrativo, qual 
seja a satisfação do interesse público, 
tanto ao interesse primário, quanto ao 
interesse secundário.

O Estado não só pode como deve 
agir em seu âmbito administrativo 
sempre em prol da sociedade, motivo 
pelo qual, diante de um requerimento 
dos cidadãos, o Estado deveria analisar 
e conceder o pedido realizado de for-
ma administrativa, evitando um confl i-
to judicial.

Vejamos a seguinte situação, um ci-
dadão requer perante a administração 
pública um medicamento constante 
na lista do SUS do qual faz uso contí-
nuo. Contudo, tal medicamento não é 
fornecido pelo Estado em seu âmbito 
administrativo. Esse cidadão recorre a 
uma ação judicial para a obtenção do 
referido medicamento, que resultará 
em uma evidente tutela positiva a fi m 
de resguardar o direito à saúde do ci-
dadão.

Assim, a ação processual objeti-
va faz atuar uma norma de conteúdo 
preventivo, de modo a evitar que uma 
omissão ilícita se perpetue como fonte 
de danos. 

Nesse contexto, essa decisão estaria 
contribuindo para prevenir uma possí-
vel futura responsabilização civil do 
Estado, já que é possível a responsa-
bilidade civil do Estado por omissão 
quando o silêncio administrativo vili-
pendia direitos fundamentais sociais.

O problema enfrentado é que a con-
denação nessa hipótese viria na forma 
tradicional de indenização pecuniária, 
a qual é de longe incapaz de substituir 
a dor de uma família pela perda de um 
ente querido em razão da negativa Es-
tatal em lhe conceder o medicamento 
que necessitava. 

Mais do que nunca, em casos como 
esse, assim como em milhares de ca-
sos que ocorrem diariamente em nos-
so País, se faz necessária a constrição 
judicial para uma atuação preventiva 
da Administração Pública, o que é de 
interesse tanto da sociedade, quanto da 
Administração Pública, como o famo-
so ditado popular diz: é “melhor preve-
nir do que remediar”.

Caroline De Bona Pens Martins
Advogada 
OAB/RS 105.610

Esta coluna é um espaço para pu-
blicação de artigos dos advogados/
as, sendo seu conteúdo de sua res-
ponsabilidade.
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Sincotec-Varp empossa a sua nova diretoria
Na noite de 17 de dezembro de 

2021 foi realizada a cerimônia 
de posse da nova diretoria para 

a gestão 2022/2024 do Sindicato dos 
Contadores e Técnicos em Contabili-
dade do Vale do Rio Pardo (Sincotec-

-Varp).
O contador Ernani Baier assumiu no 

dia 1º de janeiro de 2022 o comando da 
presidência, e como vice, Flávia Inês 
Frohlich, e Norberto Raul Haas.  

A solenidade de posse reuniu au-

toridades e convidados, entre eles, o 
presidente do Sincotec-Varp de 2019 a 
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Rugard Kanitz e Ernani Baier Compondo a mesa, Ernani Baier, Rodrigo Rabuske, Elstor Desbessell, Rugard Henri Kanitz, Fernando Spiller, Nadia Grasselli e Sergio Gilberto Dienstmann

Vanessa Martini, Rugard Kanitz e Fernanda Mueller Anna Baier e Beatriz Kanitz

Lucas Arêas de Marco, Anita Canavezzi e Júlia Canavezzi

Mário Kist, Nadia Grasselli e Nelci Teresinha Assmann Kist Flávia Inês Frohlich e Ernani Baier

Lizete Bechert, Beatriz Kanitz e Noely Cariboni

Clari Schuh, Flávia Inês Frohlich e Vânia Stiebbe
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Hoje comemoram, Juliana Bueno, Fabrizio Costa, Vinícius Argiles, Carolina Ko-
ehler, Ana Laura Ste� ens, Eduardo Jorge Mendes, Rudiard Vogt, Debora Frantz, 
João Antônio De Borba e Lílian Costa. No domingo, Cesar Cechinato, Ana Paula 
de Lima, Fernanda Bringmann, Mariana Cunha, Ricardo Kerber, Diego Negretthy, e 
Fernanda Schwingel. Na segunda-feira, André Felipe Dreher, Paula Amanda Tho-
mas, Leonise Weigel, Maiquel Ebling, Megan Landskron, Janaina Frey, Ana Paula 
Estraich, Vera Fuller Johner e Felipe Kist. Na terça-feira, Dan Figueiredo, Raquel 
Petermann Schultz, Marialucia Silva, Neli B. Oliveira, Jonathan Chagas, Éder Käfer 
e Zé Caetano. Na quarta-feira, Marla Hansen, Rodrigo Nascimento, Brenda Ne-
ves, Luander Oliveira, Alencar de Oliveira, Bianca Strohschoen e Bianca Sausen. Na 
quinta-feira, Elisabete Bou� eur Dreher, Ana Carolina Frantz, Sérgio Jost, Marco 
Ho� mann, Richard Maas, Italo Cabreira, Cleu Kersting, João Altair Kroth, Rodrigo 
Dias Anhaya, Ra� nha Reis, Felipe Gaedke Faleiro, Matheus Mueller de Andrade, Ro-
berto Henrique Arend e Luis Carlos Melgarejo. Na sexta-feira, Rosemara Hoppe, 
Felipe Maus, Alexandre Kohmann, Paula Meinhardt, Matheus Glesse, Adriano Maas 
e Cristiane Baumgarten. Parabéns e felicidades!

  A Liga Santa Cruz de Tênis 2022, com organização do Esporte Clube União Corin-
thians e da empresa Torneios Santa Cruz, terá sua rodada inicial no dia 1º de fevereiro, 
na sede campestre do clube UniCo.

  No dia 25 de janeiro a Associação Atlética Banco do Brasil (AABB) Santa Cruz do 
Sul completou 60 anos de atividades. Desde 1962 o clube esbanja belezas naturais e 
presenteia seus sócios e convidados com belas paisagens e muitos momentos de feli-
cidades.

  O próximo jogo do time de basquete Luvix/União Corinthians na competição Novo 
Basquete Brasil (NBB) será neste sábado, contra a equipe do 123 Minas, às 19h, na Are-
na Minas Tênis Clube.

  A abertura da exposição de gravuras “Dom Quixote de Vasco Prado” ocorreu ontem, 
na Casa das Artes Regina Simonis. A visitação para o público em geral, com entrada 
gratuita, será a partir de hoje, dia 29, e segue até dia 3 de março.

  O Colégio Mauá comemorou no último fim de semana mais uma conquista no xa-
drez. A aluna Maria Eduarda Tischler Lema Garcia, de apenas 7 anos, se consagrou cam-
peã do maior campeonato Sul-Americano de xadrez, o tradicional torneio internacional 
Floripa Chess Open, em Florianópolis.

  Logo depois de celebrar cinco décadas de história, a Unimed Vales do Taquari e Rio 
Pardo (Unimed VTRP) conquista um reconhecimento nacional que a coloca mais uma 
vez no topo, entre os melhores planos de saúde do Brasil/como uma das melhores ope-
radoras de planos de saúde do Brasil. A Cooperativa recebeu recentemente a certificação 
de Nível I da Acreditação, a mais importante avaliação realizada com o aval da Agência 
Nacional de Saúde Suplementar (ANS) no País. A Unimed VTRP foi a primeira operadora 
de planos de saúde do Rio Grande do Sul e quinta em todo o Brasil a conquistar o dese-
jado Selo Ouro.

  Os próximos jogos do 35º Campeonato de Futebol 7 do Esporte Clube União Corin-
thians, estão agendados para os dias 1º e 2 de fevereiro, com partidas das séries prata e 
bronze, e também um jogo atrasado da série ouro.

NotasNotas

Feliz AniversárioFeliz Aniversário

Celso Juarez, Ana 
Lúcia Rauber, 
Anna Ludvina 

Rauber e Sérgio 
Rauber

Arno Metz, 
Marisa Nadia 
Schweickardt, 
Marcia Krause e 
Volmir Krause

Ana Cristina 
Santos, Rugard 
Kanitz e Sandro 
Viana
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Aos 10 anos, de casa nova
Inauguração da nova sede acontece na sexta-feira, 27

A Escola Família Agrí-
cola de Santa Cruz do 
Sul (Efasc) inaugura 

nessa sexta-feira, 27, a sua 
nova sede no complexo da 
Granja Municipal, em Alto 
Linha Santa Cruz. Já são 
dez anos de atividades da 
Escola Família Agrícola 
de Santa Cruz do Sul, nas 
dependências do Seminá-
rio São João Batista. Nes-
se período a Efasc fi rmou 
cerca de 30 parcerias na 
região, tanto do setor pú-
blico, como privado. Tam-
bém registrou 232 egressos 
(50 meninas e 182 meni-
nos), de 12 municípios da 
região, oriundos de mais 

de 120 comunidades do 
campo regional, sendo que 
89% dos jovens mantém 
vínculo com a Agricultura 
Familiar, seja como agri-
cultor, técnico ou estudan-
te em nível superior, e tam-
bém com cinco egressos 
em cursos de Mestrado. 

Agora a Efasc está de 
mudança, para a Granja 
Municipal, em Alto Li-
nha Santa Cruz na aveni-
da Prefeito Orlando Oscar 
Baumhardt, 4016. Onde 
vai ocupar 17,4 hectares 
com as suas atividades 
pedagógicas produtivas, 
numa vasta área construí-
da de 1.270 m², somando 

R$ 1.350.000 mil de in-
vestimentos, iniciados em 
2015, a partir de uma série 
de parcerias que a mante-
nedora da Efasc, a Asso-
ciação Gaúcha pró-Escolas 
Famílias Agrícolas (Age-
fa), veio constituindo nesse 
período, entre elas: a Pre-
feitura Municipal de Santa 
Cruz do Sul, Japan Tobac-
co International (JTI), Phi-
lip Morris Brasil (PMB), 
Sicredi Vale do Rio Pardo 
e Projeto Ecoforte – Insti-
tuto Padre Josimo e Funda-
ção Banco do Brasil, além 
de recursos próprios que a 
Agefa conseguiu economi-
zar nesses 10 anos de vida.

Inicialmente foi inves-
tido na adaptação de cons-
truções já existentes, um 
auditório para 200 pessoas, 
mais duas salas funcionais 
em anexo. Bem como re-
feitório com cozinha, com 
mesma capacidade. E por 
fi m, a construção dos alo-
jamentos, num prédio de 
três pisos e duas salas de 
aula, bem como a área de 
secretaria da escola, tam-
bém aproveitando um es-
paço já existente.

O estabelecimento da 
Efasc na nova sede vem 
junto de uma perspectiva 
de intensifi car as experi-
mentações e da escola es-

tar ainda mais conectada 
com o contexto do cam-
po, embora essa seja uma 
premissa básica da Efasc, 
a contextualização forma-
tiva, pois seus estudantes 
permanecem vinculados 
às suas propriedades, pela 
Pedagogia da Alternância 
que prevê, além do espaço 
escolar por uma semana, 
o espaço familiar na outa 
semana, como espaços de 
aprendizados.

Conforme o presidente 
da Agefa, Anderson Rich-
ter, “a transferência para 
a Granja Municipal, é um 
momento histórico para 
todos, pois a Efasc pas-

sa a ter um espaço mais 
apropriado para desenvol-
ver suas atividades, assim 
como a Granja Municipal 
passa a ser revigorada com 
a presença da escola, bem 
como tudo que a escola 
movimentará naquele lo-
cal. Sem dúvida, todos nos 
fortaleceremos com essa 
etapa da vida da Efasc”, 
fi naliza. 

Hoje a Efasc conta com 
110 jovens na formação de 
Ensino Médio Técnico em 
Agricultura, via Pedagogia 
da Alternância, destes são 
30 meninas e 80 meninos, 
também tem 15 profi ssio-
nais que atuam na escola.Última etapa foi a construção de alojamentos num prédio de três pisos

São 1.270 m² de área construída

FOTOS: DIVULGAÇÃO/EFASC
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MÚSICA

Na pegada da vaneira, 
Doce Desejo lança “Delícia”

Banda divulgou nova composição dia 15 de janeiro, em parceria com o grupo TalaGaço

ANA SOUZA
ana@riovalejornal.com.br

Mais um hit musical 
que, com certeza, 
será muito tocado 

para animar as pistas de 
dança. No dia 15 de ja-
neiro, a Banda Doce De-
sejo lançou sua mais nova 
composição. Na batida da 
vaneira surgiu a música 
“Delícia”, uma pegada di-
ferente na voz do vocalista 
Eric Moura, com a partici-
pação de Jhonatan Pacheco 
e Marlon Moraes do grupo 
TalaGaço.

A composição surgiu 
com o objetivo de manter 
os ouvintes e conquistar 
também um público dife-
rente. “Gravamos a música 
‘Delícia’ em ritmo de va-
neira. Pensávamos, desde 
a chegada de Eric Moura 
na banda, em gravar uma 

Uma das muitas apresentações da banda

a chegada de Eric Moura 
na banda, em gravar uma 

Banda Doce Desejo tem 16 anos de formação e segue trajetória de sucessos

FOTOS: ANA SOUZA

música nesse estilo. Foram 
cerca de 10 meses desde 
a idealização até o lança-
mento da música. Nesses 
16 anos de estrada conquis-
tamos muitas amizades 
do ramo musical, sempre 
se ajudando mutuamente 
com o intuito de crescer-
mos juntos. Propusemos 
uma parceria com os inte-
grantes do grupo TalaGaço 
para participarem da nova 
música. Eles logo acei-
taram, pois a música tem 
uma identidade forte no 
estilo que eles trabalham”, 
explica Denilson Vidal.

A Doce Desejo foi fun-
dada no dia 7 de setembro 
de 2006. Com o objetivo 
de tocar festas e bailes, 
surgiu a formação com 
oito integrantes, sendo 
vocal, sopros, contrabai-
xo, guitarra, bateria, gaita 
e teclado. Tocaram pela 
primeira vez em Candelá-
ria, em um show de ban-

das promovido pela rádio 
Triângulo FM da época. A 
banda foi idealizada para 
suprir a necessidade que o 
mercado da música exigia 
no momento, com reper-
tório variado para atingir 
vários públicos. Participou 
em bailes e feiras em todo 
o Estado, dividindo o palco 
com praticamente todas as 
bandas de sucesso do Sul 
do Brasil.

“Devido à pandemia, 
fi camos quase dois anos 
parados, mas não desisti-
mos do sonho e lançamos 
a música ‘Por que Ele Não 
Eu?’. Nosso objetivo é ex-
pandir a Banda Doce De-
sejo a nível nacional. Te-
mos muitas propostas para 
Santa Catarina e Paraná”, 
acrescenta Vidal.

MAIS SUCESSOS

Várias músicas foram 
gravadas e que tocaram 

bem nas rádios do Sul, 
entre elas “Um Brilho no 
Olha”, que fez parte do pri-
meiro CD. “O Seu Olhar” 
foi outra que também teve 
repercussão boa e fez parte 
do segundo CD. Posterior-
mente, gravaram a música 
“Sem Ela Eu Não Vivo” e 
“O Ex-Amigo”. Essas duas 
canções já tiveram um al-
cance nas rádios dos três 
Estados do Sul. Já na voz 
atual do cantor Eric Moura 
surgiu a música “Por que 
Ele Não Eu?”. Essa teve 
um alcance ainda maior, 
tocando em vários Esta-
dos do Brasil, conforme 
informações com base em 
pesquisas feitas através do 
SpyBat. 

Na formação atual, 
a banda conta com Eric 
Moura (vocais), Cristian 
Agnes (contrabaixo e vo-
cal), Leandro Machado 

(guitarra e vocal), Adria-
no dos Santos (bateria), 
Adriano Kroth (teclado, 
gaita e vocal), Denilson 
Vidal (trombone e vocal), 
Douglas Wermuth (trom-
pete e saxofone), Jonas 
Meireles (trompete). Equi-
pe técnica composta por 
quatro integrantes, Everton 
Moreira (técnico de som), 
Edson Kruger (técnico de 
iluminação), Marcio Souza 
(montagem de som e luz) e 
Lucas Santos (montagem 

de som e luz). 
Para conhecer mais so-

bre a Banda Doce Desejo, 
acesse os canais digitais: 
Facebook: Banda Doce 
Desejo. Instagram @ban-
dadocedesejo. Email: ban-
dadocedesejo@hotmail.
com. Telefone para conta-
to: (51) 9 96644579. Canal 
no YouTube Banda Doce 
Desejo – Ofi cial através do 
link https://www.youtube.
com/channel/UCx8UBHg-
GF-pcnX_tk9UWf6A
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Geminados novos

(51) 99919-9909

(51) 99919-9909
MAIS DE 300 IMÓVEIS PARA ALUGAR

www.imobel.com.br Rua Marechal Floriano, 140, Centro Santa Cruz do Sul/RS

Imobiliária Imobel

RESIDENCIAl /COMERCIALRua Marechal Deodoro

#SIGA O NOSSO
INSTAGRAM

Atendimento pelas Redes sociais
07:30h às 21:00hrs.

#SIGA O NOSSO
PÁGINA

imobiliaria_imobel

Rua  Carlos Kern 130 03 Dormitórios, sendo 01 suite 02 sacadasPiso porcelanato

Vista para o por do Sol espetacular.

Pátio frente
Pátio fundos

PatioMirante

PatioMirante

01 e do 02 dormitórios
PREÇOIMPERDÍVEL

Venha conhecer
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CONTAB I L I DADE
♦ Contabilidade
♦ Imposto de Renda
♦ Aposentadoria Urbana e Rural (pesquisa)

Rua Oscar Jost, 1319 - Santa Cruz do Sul-RS

contabilzingler@gmail.com
3902.2457

9.9276.4417

Chegou a sua vez de realizar seu sonho!
No Blumen Garten

2 Dormitórios, estar/jantar, cozinha, lavanderia, 
varanda, garagem, amplo pátio.

Entre em contato com a gente e solicite nossas ofer-
tas, estamos sempre prontos para bem lhe atender.

Whatsapp: 51 9 99 74 93 99

Ano novo, casa nova!

ALVENARIA de Luxo, no Condo-
mínio Reserva dos Pássaros;  c/ 
226,00m², 3 suítes, escritório, 
lareira, garagem 2 carros, placas 
solares instaladas e acompanha 
móveis  sob medida e 5 splits. 
Informações (51) 9.9388-1100 
WhatsApp;

APTO semimobiliado, lindo e acon-
chegante, próximo ao Parque São 
Luiz, com 02 dormitórios, box de 
estacionamento, churrasquei-
ra, frente leste, 2º andar, por R$ 
185.000,00. Condomínio com pis-
cina, playground, salão de festas. 
Confira (51) 9 9388.1100;

NO Country Ville, casa de alto pa-
drão, com 219,00m², composta 
por 03 suítes, banheiro social, la-
vabo, piscina e lindo patio. Valor e 
Informações 9.9388-1100 What-
sApp;

RIO Pardinho –  ótima chácara 
c/ 2 hectares, lugar alto e bonita 
vista, c/ fonte de água e cercada; 
R$ 195.000,00; Informações (51) 
9.9388-1100 WhatsApp;

VERA Cruz – Linda propriedade 
de 10 hectares, a 1 km do centro, 
com 135m de frente para o asfalto, 
própria para loteamento ou em-
preendimento industrial/comercial. 
Informações, fotos, valor (51) 
9.9388-1100 WhatsApp.

CONDOMÍNIO Serra Azul, casa 
de luxo em construção, com 
257,93m² distribuídos em 3 suítes 
sendo 01 master (33,99m²), sala 
estar c/ lareia (20,47m²), sala jan-
tar (18,61m²), cozinha americana 
(20,33m²) e demais dependências, 
consulte maiores informações (51) 
9.9388-1100 WhatsApp

BAIRRO Santo Inácio, excelente 
apto de 02 dormitórios, sacada 
frente norte, churrasqueira, box de 
estacionamento. R$ 298.000,00. 
Confira 9.9388.1100 Whats.

RESIDENCIAL Ligiane, novo, pron-
to para morar, Rua 28 de Outubro 
esquina Augusto Spengler, Aptos. 
de 01 e 02 dorm., todos com chur-
rasqueira e box de estacionamen-
to; consulte valor e condições de 
pagto. Incorporação: R-7-15.964; 
Informações (51) 9.9388-1100 
WhatsApp

TERRENÃO de esquina c/ 
891,62m², sendo  22,66 x 39,90, 
próprio para construção de prédio 
ou  duplex, na rua Cap. Fernando 
Tatsch próximo a Igreja São Jose, 
R$520.000,00. Informações (51) 
90388.1100 Whats.

APTO. para investidor, alugado por 
R$2.300,00, no Ed. Torres da In-
dependência, próximo Super Miller 
da Av. Independência, com 02 dor-
mitórios sendo 1 suíte, sacada c/ 
churrasqueira, Box p/ carro; Con-
domínio c/ infraestrutura completa, 
elevador, salão de festas, espaço 
gourmet, piscina e playground; 
R$ 430.000,00; Informações (51) 
9.9388-1100 WhatsApp;

CASA de esquina central, a duas 
quadras da rua Marechal Deodoro, 
03 dorm., 03 banheiros, quiosque 
com piscina e pátio amplo; R$ 
798.000,00; Solicite fotos pelo 
(51) 9.9388-1100 WhatsApp;

IMÓVEL Comercial na Linha Santa 
Cruz, com campo de futebol 7, sa-
lão de festas p/ 250 pessoas e toda 
estrutura. R$ 1.280.000,00, ne-
gociáveis. Consulte: (51) 9.9388-
1100;      

TERRENO próximo ao Hospital Ana 
Nery, frente norte, medindo 12m 
x 37m, somente R$ 138.000,00; 
Consulte: (51) 9.9388-1100;

EM Vera Cruz, Residencial Santori-
ni (2 últimas unidades), prédio em 
obras com entrega em 03/2022. 
Apenas 2 aptos por andar com 03 
dormitórios, 1 suíte, com área a 
partir de 171,50m² e 2 boxes por 
apto. A partir de R$ 498.000,00 c/ 
entrada e parcelamento direto com 
a Construtora. Informações (51) 
9.9388-1100.

CASA de alvenaria de bom padrão, 
proximidades da Receita Federal, c/ 
móveis planejados, 03 dormitórios 
sendo 01 suíte e demais peças. 
Terreno 12 x30m frente norte. 
Valor R$ 849.000,00, Consulte 
9.9388.1100.

DE esquina, próxima ao E. C. Ave-
nida, c/ casa mista de 02 dormitó-
rios, alugada por R$ 795,00.  Valor 
de Venda R$ 225.000,00; Consulte 
(51) 99388.1100;

APTO. JK, fundos do Zaffari, aluga-
do,  R$ 115.000,00. Informações 

(51) 9.9388-1100.

APTO. 01 dorm., frente leste, próxi-
mo Esporte Clube Avenida, sacada 
fechada, por R$ 125.000,00; Con-
sulte (51) 99388.1100;

ÓTIMO terreno de esquina no Con-
domínio SERRA AZUL, 15 x 30m 
frente norte/leste, próximo à entra-
da do condomínio, R$430.000,00 
- Consulte (51) 99388.1100;

IMÓVEL Comercial , na rua Car-
los Trein Filho, pertinho da Afu-
bra, com 308,00m² de terreno. 
R$ 450.000,00. Informações (51) 
9.9388-1100.

PRÓXIMO a Comunidade Bom 
Pastor/UNISC, apto c/ 2 dorm., 
desocupado, sacada, churras-
queira, Box p/ carro, somente R$ 
195.000,00 à vista. (51) 9 9388-
1100 Whats;

EXCELENTE ÁREA p/ EMPREEN-
DIMENTO com 2.837,57m² na Rua 
Capitão Fernando Tatsch, sendo 
30m de frente Informações: (51) 9 
9388-1100;

NA Av. Independência proximida-
des do Supermercado Miller, prédio 
de esquina bem conservado com 2 
pavimentos, sendo o térreo comer-
cial e pav. superior com 3 dormi-
tórios. Informações: 9 9388-1100;

AVENIDA do Imigrante, apto. se-
mimobiliado, 03 dorm. sendo 
01 suíte, Box p/ 02 carros; R$ 
450.000,00; Confira 9.9388.1100

ED. Granada, entre a Unisc e o 
centro, prédio com elevador, Apto 
2 dormitórios, com box, sacada, 
churrasqueira, por R$ 280.000,00. 
Confira 9 9388-1100;

CASA de alvenaria a 2 quadras 
do Shopping, na rua Pastor Lae-
chler, com 3 dormitórios, 2 ba-
nheiros. Terreno 12 x 30. Valor 
R$ 450.000,00. Contatos (51) 
99388.1100;

NA RSC 287 em Vera Cruz, área 

com 10.000,00m², sendo frente de 
49,00m p/ rodovia, mapeada e es-
criturada. Apenas R$225.000,00. 
Contatos (51) 99388.1100;

PRÓXIMO a antiga Souza Cruz, 
apto com 02 dorm., sacada ampla 
c/ churrasqueira, box para carro, 
terraço privativo. R$ 280.000,00; 
Contatos (51) 99388.1100;

CASA de bom padrão próximo ao 
Posto 2001, com 202,00m² c/ 
4dormitórios sendo 2 suítes, mais 
2 banheiros, garagem 2 carros. 
R$650.000,00. Aceita apto de 02 
ou 03 dormitórios. Informações 
(51) 99388.1100;

NO Centro, apto amplo de 03 
dormitórios, 02 banheiros, dep. 
completa de empregada, 2 boxes 
de estacionamento, frente norte. 
R$550.000,00. Informações (51) 
99388.1100;

PROXIMIDADES do 2001, apto 
semi novo c/ 02 dormitórios, sca-
da, churrasqueira, box, semimobi-
liado. R$320.000,00. Informações 
(51) 99388.1100.

EXCELENTE chácara, na RSC 287 
Vera Cruz, com 3.400,00m² de 
área, toda cercada, com casa, pis-
cina, pomar, horta, açude e amplo 
gramado. R$ 495.000,00. Dista 15 
km de Santa Cruz do Sul. Contatos 
(51) 99388.1100;

ÓTIMO terreno de 12,00 x 41,00m, 
a 5 minutos do centro, região alta 
com bonita vista, R$160.000,00. 
Contatos (51) 99388.1100;

ÓTIMA casa de alvenaria, pro-
ximidades do trevo Fritz e Frida, 
com 200,00m² de área, 03 dor-
mitórios, 02 banheiros. Amplo 
terreno de 17,00 x 36,50m; Valor 
R$420.000,00, confira mais deta-
lhes  (51) 99388.1100.
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IMOBEL VENDE - Universitá-
rio - Apar tamento, Amplo de 
01 dormitório, sala, sacada, 
cozinha e lavanderia, 01 box 
para carro. Localizado Próxi-
mo da Unisc, Ed. Itapema, R$ 
159.000,00. (879401) 2106-
2700 - Creci 166-J

IMOBEL VENDE - Univer-
sitário - Apar tamento, 02 
dorm.,  c/churrasqueira. Próx. 
a Unisc, para investidores e 
universitários, Ed. Da Vinci, 
R$ 230.000,00. (10005020) 
2106-2700 - Creci 166-J

IMOBEL VENDE - Centro - 
Apar tamento, Novo com 03 
dorm. sendo 01 suíte c/closet, 

piso aquecido no banheiro da 
suíte, box p/02 carros, espera 
p/calefação, p/cor tinas au-
tomaticas e p/lareira.. Ed. c/
salão de festas, fitness, pisci-
na e elevador. Em obras. Ref. 
Apto. 201., Ed. Majestic, R$ 
1.117.825,38. (10006653)

IMOBEL VENDE - Centro - 
Apar tamento, Alto padrão com 
01 apto. por andar, com 03 
dorm., sendo 01 suite com 
02 vagas de garagem. Incor-
poração: 93.819, Ed. Lago 
de Garda, R$ 933.043,00. 
(10010743) 2106-2700 - Creci 
166-J

IMOBEL VENDE - Centro 
- Apar tamento, 01 dorm., 
sala, cozinha, área de servi-
ço, sacada c/ churrasqueira 
e box p/ carro. Incorporação: 
R-12-31.410, Ed. Via Del Pini, 

R$ 423.321,85. (10010825) 
2106-2700 - Creci 166-J

IMOBEL VENDE - Santo Inacio 
- Apar tamento, Ótima localiza-
ção, 03 dorm. (sendo 01 suíte), 
02 banheiros, sala de estar/jan-
tar, lavabo. Incorporação: R-12-
13.847, Ed. Bock Campeche, 
R$ 766.219,76. (10011391) 
2106-2700 - Creci 166-J

IMOBEL VENDE - Centro - Apar-
tamento, 01 dormitório, sacada 
com churrasqueira, elevador, 
água e gás individual, localizado 
próximo da Catedral.R-9-18.99, 
Ed. Porto Real, R$ 310.500,00. 
(10011658) 2106-2700 - Creci 
166-J

IMOBEL VENDE - Centro - 
Apar tamento, Central com 02 
dormitórios, ampla sala estar/
jantar com sacada, cozinha, 
área de serviço fechada. Box 

com por tão exclusivo. Posição 
solar Nor te/Lest, Ed. Limberger, 
R$ 235.000,00. (10011688) 
2106-2700 - Creci 166-J

IMOBEL VENDE - Arroio Gran-
de - Duplex, 02 dorm., banhei-
ro, lavabo, cozinha mobiliada 
área de serviço com churras-
queira fechada, sala estar e 
jantar, Rua Carlos Baumhardt, 
R$ 270.000,00. (10011612) 
2106-2700 - Creci 166-J

IMOBEL VENDE - Centro - Sala 
Comercial, Prédio com 18 anda-
res, próximo ao hospital Santa 
Cruz, com 01 Sala, 01 Banhei-
ro, 01 Estacionamento, com 
03 elevadores, sala de con-
venções. Posição Solar Frente 
nor te. Incorp.: R-3-100.787, 
Ed. Veneto Medical Center, R$ 
480.245,21. (10010875) 2106-
2700 - Creci 166-J
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Transferências e posses

DIOCESE DE SANTA CRUZ DO SULINFORMATIVO

Caros diocesanos. Em novembro passa-
do realizamos nossa assembleia diocesana, 
quando procuramos realizar uma caminhada 
de espírito sinodal (“synodos”), tão recomen-
dada pelo papa Francisco, como experiência 
de “caminhar juntos” na Igreja. As decisões 
tomadas exigem pessoas para as diversas fun-
ções diocesanas e paroquiais. Por isso, esta-
mos em tempos de concre� zar transferências, 
posses dos novos párocos e apresentação de 
novos vigários em diversas paróquias. Que a 
palavra “posse” signifi que, antes de tudo, “co-
locar-se a serviço” dos irmãos e irmãs de uma 
determinada porção do povo de Deus.

As transferências dos presbíteros con� nu-
am a ser parte deste fazer o caminho juntos e 
sempre se torna uma missão delicada para o 
bispo e seu colégio de consultores. Igualmen-
te, não é fácil para os que são transferidos e 
suas respec� vas comunidades. Também aqui 
é preciso que tenhamos o espírito missioná-
rio de igreja em saída, como fala o papa Fran-
cisco, pois alguns são convidados e enviados 
para novos caminhos; outros chegam e pre-
cisam ser bem acolhidos, acima dos projetos 
e gostos pessoais.

Manifestamos nossa gra� dão pela disponi-

bilidade do clero para acolher as nomeações, 
mesmo às vezes com difi culdades, mas com 
aquele espírito evangélico de servir onde a 
Igreja necessita, como prome� do na ordena-
ção presbiteral. Aliás, alguns padres, ao serem 
transferidos, repetem a promessa que emi� ram 
ao serem ordenados. Agradecemos também às 
comunidades que enviam seu padre para ou-
tra missão e acolhem com alegria e esperança 
aquele que chega para servir. A par� r do espí-
rito do Evangelho, ninguém deve ir para uma 
comunidade a par� r do seu gosto ou imposição 
pessoal, mas cada um é convidado a evangelizar 
o povo ao qual for enviado. E este povo é convi-
dado a acolher o presbítero que vem.

Nossa vida e missão evangelizadoras de-
vem acontecer com o bispo, os padres e di-
áconos, os consagrados/as, os leigos/as que 
fazem parte de nossa diocese e comunidades. 
Não existe uma Igreja imaginária ou ideali-
zada na perfeição, mas há pessoas humanas 
chamadas por Deus e enviadas em nome da 
Igreja (santa e pecadora) como discípulos/as 
missionários/as nas comunidades e que se 
colocam a serviço do Reino, assis� dos/as pela 
graça divina, como nos revelam os textos bíbli-
cos das primeiras comunidades cristãs.

É também ocasião para renovarmos nosso 
compromisso de rezar pelas vocações e fa-
zermos nossa parte, a fi m de que não faltem 
nas comunidades, no presente e no futuro, 
operários na messe do Senhor em todos os 
estados de vida. Não basta sermos exigen-
tes e crí� cos com quem é des� nado a atuar 
entre nós. Precisamos também preparar es-
tas pessoas que se tornam os futuros pres-
bíteros, desde as famílias, comunidades e 
casas de formação. Isto signifi ca rezar pelas 
vocações, certos de que Deus não deixa de 
chamar operários para sua messe; apoiar e 
acompanhar os candidatos; dar-lhes condi-
ções de discernimento num processo de for-
mação humana, cristã e ministerial.

É um bom momento para refletirmos so-
bre o modo de como nós acompanhamos e 
apoiamos nossas lideranças comunitárias, 
nossos candidatos à vida diaconal, presbi-
teral e religiosa, além de caminhar junto 
com os ministros já ordenados. O Senhor 
abençoe o reinício de caminhada em nos-
sas comunidades cristãs.

Dom Aloísio Alberto Dilli 
Bispo de Santa Cruz do Sul

Dia Internacional em Memória das Vítimas do Holocausto
O 27 de janeiro é lembrado como Dia 

Internacional em Memória das Ví� mas do 
Holocausto. Conforme o site Infoescola, 
esta data foi ins� tuída em 1º de novem-
bro de 2005, em assembleia da ONU. O Dia 
Internacional em Memória das Ví� mas do 
Holocausto busca lembrar as ví� mas do ge-
nocídio come� do pelos nazistas durante a 
Segunda Guerra Mundial (1939 – 1945). A 
data remete a 27 de janeiro de 1945, dia 
em que as tropas sovié� cas libertaram os 
prisioneiros que restavam no maior campo 
de concentração e extermínio nazista, Aus-
chwitz, localizado no sul da Polônia.

Ainda antes do término da guerra, em 
1944, Raphael Lemkin (1900-1959), um advo-
gado judeu polonês, criou a palavra “genocí-
dio”, combinando a palavra grega geno, que 
signifi ca raça ou tribo, com a palavra la� na 
cídio, que quer dizer matar. Com este termo, 

Lemkin defi niu o genocídio como “um plano 
coordenado, com ações de vários � pos, que 
obje� va à destruição dos alicerces fundamen-
tais da vida de grupos nacionais com o obje-
� vo de aniquilá-los”. Portanto, por genocídio 
entende-se qualquer ato come� do com a in-
tenção de destruir, total ou parcialmente, um 
grupo nacional, étnico, racial ou religioso.

O obje� vo do Dia Internacional em Memó-
ria das Ví� mas do Holocausto é homenagear 
as ví� mas daquele e tantos outros holocaus-
tos ocorridos horrivelmente na história mun-
dial. Mas também é fazer com que os holo-
caustos ou genocídios não aconteçam, nunca 
mais. Não apenas estes, mas também chaci-
nas, mortes no trânsito, por violência, guer-
ras, pandemias ou qualquer outra atrocidade 
que cause dano ou morte aos seres humanos, 
também ao meio ambiente, que é a criação 
de Deus. No Evangelho de João 10.10, nós 

lemos: “Jesus Cristo diz: Eu vim para que te-
nham e a tenham em abundância”. Portanto, 
a vontade de Deus não é a morte, sofrimen-
to ou mal, mas sim a vida abundante e digna 
para todas as pessoas e para a sua criação.

Neste ano de 2022, a IECLB tem como 
tema: “Amar a Deus e as pessoas”. O lema está 
baseado em 1 João 3.18: “Não amemos de pa-
lavra, nem da boca para fora, mas de fato e de 
verdade”. Estamos sendo desafi ados à prá� ca 
do amor, e quem ama, promove e defende a 
vida. Quem ama igualmente respeita ao dife-
rente, perdoa ao que ofende, pra� ca a jus� ça, 
cuida de quem necessita, preserva o meio am-
biente, não agride ou mata e segue os ensina-
mentos de Jesus Cristo. Então, diga não a tudo 
o que gera sofrimento e morte e adote o amor 
como prá� ca em defesa da vida para todos.

Pastor Edson Pilz

DIOCESE
Posse dos novos párocos – 

Neste fi nal de semana, Dom Alo-
ísio Dilli e o vigário-geral padre 
Leandro José Lopes apresentarão 
os novos párocos para as seguin-
tes paróquias: 

– Paróquia São Sebas� ão Már� r 
de Venâncio Aires: às 18 horas do 
sábado, 29, Dom Aloísio apresen-
tará o padre Roque Hammes junto 
com os padres Paulo Hoff mann e 
Marcelo Carlesso. Eles se somarão 
aos padres Antônio Zeno Graeff  e 
Aldo José da Silveira para atender 
as comunidades de Venâncio Aires, 
Vila Arlindo e Vila Estância Nova. 
Além disso, padre Roque assume a 
coordenação da equipe de forma-
ção na Diocese junto com o padre 
Clécio José Henckes. Padre Marce-
lo será o reitor do Seminário Dom 
Alberto de Viamão, onde também 
estabeleceu residência.

– Paróquia Santa Bárbara de 
Encruzilhada do Sul: às 18 horas 
do sábado, 29, padre Leandro 
apresentará o novo pároco, padre 
Giovane Gonçalves, junto com 
o novo vigário paroquial, padre 
Rafael Stein. Padre Giovane con-
� nua na coordenação da Pastoral 
da Comunicação da Diocese.

– Paróquia Santa Catarina de Li-
nha Brasil (Venâncio Aires): no do-
mingo, 30, de manhã, Dom Aloísio 
apresentará o novo pároco, padre 
Pedro Bernardo Rockenbach, que 
subs� tuirá o padre Irineu Sehnem, 
que solicitou um período sabá� co.

– Paróquia Nossa Senhora da 
Glória: padre Leandro apresenta-
rá o padre Silvino Tarcisio Ham-
mes como pároco de Sinimbu na 
manhã deste domingo, 30. Padre 
Silvino segue na dinamização da 
pastoral missionária.

– Paróquia São Gabriel Arcan-
jo: às 19 horas do domingo, 30, 
padre Leandro apresentará o novo 
pároco de Cruzeiro do Sul, padre 
Ezequiel Perin. Ele permanece na 
equipe de catequese da Diocese.

– Paróquia Nossa Senhora da 
Purifi cação: também às 19 ho-
ras do domingo, 30, Dom Aloísio 
apresentará os padres Alberto 
Domingos Tremea e José Jacob 
Grilli como pároco e vigário pa-
roquial de Muçum. Padre Alberto 
acumula as funções de pároco de 
Doutor Ricardo e Muçum e padre 
José Grilli fi xará residência em 
Vespasiano Corrêa. 

Romaria da Terra – A prepara-
ção para a 44ª Romaria da Terra, 
marcada para o dia 1º de março 
deste ano, em Ilópolis, está em 
fase de defi nição dos úl� mos de-
talhes da sua organização.

CELEBRAÇÕES IECLB
Desde quinta-feira, 27, até 

este domingo, 30 – Acampamen-
to Repar� r Juntos, da Juventude 
Evangélica do Sínodo Centro Cam-
panha Sul, de forma on-line.

Sábado, 29 – Às 18 horas, culto 
na Comunidade Apóstolo Paulo, 
com ba� smo e oração memorial. 
Às 19 horas, culto na Comunidade 
Gustavo Adolfo, com santa ceia.

Domingo, 30 – Às 9h30, culto 
na Comunidade Centro. Às 14 ho-
ras, Congresso Sinodal da Juven-
tude Evangélica em Vera Cruz ao 
qual todas as paróquias devem 
enviar representantes.

IGREJA EVANGÉLICA DE CONFISSÃO LUTERANA NO BRASIL

REFLEXÃO DE 
BOA VONTADE

GRAAL DO FOGO SAGRADO

“Deus é Pai, não é car-
rasco”, afi rmava o saudoso 
irmão Alziro Zarur (1914-
1979), proclamador da Reli-
gião de Deus, do Cristo e do 
Espírito Santo. O alvo derra-
deiro de Sua jus� ça é o per-
dão, portanto, a esperança 
de Seu amor infi nito. Con-
fi emos, pois, Naquele que 
tem a autoridade de Deus 
para mi� gar nossas dores: 
“Ora, para que saibais que 
o Filho de Deus tem sobre 
a Terra autoridade para per-
doar pecados, determinou 
ao paralí� co: ‘Levanta-te, 
toma o teu leito e vai para 
tua casa’” (Evangelho de Je-
sus, consoante Lucas, 5:24).

José de Paiva Nett o ― 
Jornalista, radialista e es-
critor.

paivanetto@lbv.org.br 
— www.boavontade.com

Muitos pensam que há forças boas 
no mundo astral; digovos que nenhu-
ma força que venha do astral é boa, ja-
mais. Qualquer força do bem que pa-
reça vir de lá, tem que atravessar este 
plano, mas constrói seu próprio túnel 
de Luz, através do qual se manifesta.

Em primeiro lugar o que forma o 
mundo astral? Só há um lugar onde as 
criações indesejáveis podem encon-
trar morada, e que é o reino astral.

Este plano de a� vidade astral 
contém todas as formas indesejá-
veis acumuladas através de séculos. 
De modo que é fácil ver que nada 
de bom pode sair de algum contato 
com o plano astral. Não contém ab-
solutamente nada do Cristo.

Alguns fazem uma confusão entre 
o reino de a� vidade astral, ao qual 
denominam Estrela Astral. Há uma 
grande diferença, como há entre a 
Luz e as trevas. A chamada estrela 
astral é mal compreendida. Ela se 
chama realmente “Estrela Astrea”. 
Este é um Ser Cósmico da Quarta Es-
fera, e cujo trabalho é o de consumir 
todo o mal que possivelmente per-

tença ao Reino Astral, como também 
o de chamar a atenção de indivíduos 
atraídos aquele plano. Este Grande 
Ser, por fi m, aclara a compreensão 
destas pessoas e dissolve seus de-
sejos de manter algum contato com 
este reino infeliz. Não há crianças 
no Plano Astral. O lugar das crianças 
que deixam a Terra é o Plano Etérico. 
A pessoa encarnada, quando está 
adormecida, encontra-se na mesma 
esfera que os desencarnados.

A Presença “Eu Sou” possui uma 
consciência auto-sustentadora de tal 
grandeza que, se alguém sai com ela 
ao adormecer, pode alcançar alturas 
incríveis. Se tendes consciência de 
vosso “Eu Sou” na vossa consciência 
exterior e levais esta consciência quan-
do entrais em outros planos, sois uma 
presença sustentadora invencível.

Há um momento na experiência 
de nossa vida em que temos neces-
sidade do uso e reconhecimento 
consciente da frase: “Eu Sou a Pre-
sença de Deus em ação”. Quando 
tendes essa consciência e a levais 
voluntariamente através do véu do 

sono, vossa alma, fora do corpo, 
atua com poderes ilimitados.

Supondo que no estado de vi-
gília tenhais necessidade de algo, 
antes de dormir podeis muito bem 
expressar o seguinte: “Através do 
Magno Poder e Inteligência que 
Eu Sou, embora meu corpo durma, 
faço o contato necessário que exe-
cutará abundantemente este pro-
pósito, não importa qual seja!”

Deveis reconhecer que esta a� -
vidade auto-sustentada não pode 
falhar absolutamente e que é uma 
forma grandiosa de colocar em 
movimento a Presença “Eu Sou”, já 
que  qualquer coisa que o “Eu Sou” 
ordene, embora o corpo durma, 
tem que ser obedecida.

Saint Germain
Graal do Fogo Sagrado - Ceri-

moniais aos domingos. Rua Presi-
dente Epitácio Pessoa, 162. Devido 
às restrições, o número de par� ci-
pantes é limitado a poucas pesso-
as. Contato para confi rmação de 
Presença: (51) 9 9706-1279.

Esperança do 
Amor Infi nito

Hábitos alimentares e proteção do lar
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União Corinthians abre o returno em BH
Time de Santa Cruz do Sul enfrenta hoje à noite o campeão da Copa Super 8, o Minas

Com nove jogos programados para o Arnão e sete fora de casa, 
UniCo projeta evolução na classifi cação

BETO MILLER/NBB

29/1: 19h – Minas x Luvix/UniCo – Belo Horizonte (MG)
3/2: 20h30 – Luvix/UniCo x Rio Claro – Arnão, Santa Cruz do Sul
5/2: 19h – Luvix/UniCo x Sesi-SP/Franca – Arnão, Santa Cruz do Sul
9/2: 20h – Brasília x Luvix/UniCo – Brasília (DF)
11/2: 20h30 – Cerrado x Luvix/UniCo – Brasília (DF)
18/2: 20h30 – Luvix/UniCo x UniFacisa – Arnão, Santa Cruz do Sul
20/2: 19h – Luvix/UniCo x Fortaleza – Arnão, Santa Cruz do Sul
4/3: 20h – São Paulo x Luvix/UniCo – São Paulo (SP)
12/3: 19h – Luvix/UniCo x Bauru – Arnão, Santa Cruz do Sul
14/3: 20h30 – Luvix/UniCo x Pinheiros – Arnão, Santa Cruz do Sul
24/3: 20h – Flamengo x Luvix/UniCo – Rio de Janeiro (RJ)
29/3: 20h30 – Luvix/UniCo x Caxias do Sul – Arnão, Santa Cruz do Sul
4/4: 20h – Mogi x Luvix/UniCo – Mogi das Cruzes (SP)
6/4: 19h30 – Pato x Luvix/UniCo – Pato Branco (PR)
12/4: 20h30 – Luvix/UniCo x Paulistano – Arnão, Santa Cruz do Sul
14/4: 20h30 – Luvix/UniCo x Corinthians – Arnão, Santa Cruz do Sul

Empresas podem destinar imposto para incentivar equipe adulta
A sequência da partici-

pação do União Corinthians 
na disputa das principais 
competições nacionais de 
basquete ganhou um im-
portante reforço na última 
semana. O projeto destinado 
à equipe adulta foi aprovado 
pelo Programa Pró-Esporte 
RS, da Secretaria do Esporte 
e Lazer do Governo do Es-
tado. Agora o clube trabalha 
na captação dos recursos do 
projeto – no valor de R$ R$ 
616.368,00 – junto a em-
presas que pagam o ICMS 
(Imposto sobre Circulação 

de Mercadorias e Serviços).
“É um valor expressivo e 

fundamental para que possa-
mos dar continuidade ao pro-
jeto do basquete e uma for-
ma de mais empresas locais 
incentivarem a modalidade 
e serem reconhecidas nacio-
nalmente por este apoio”, 
destaca o diretor de Basque-
te do UniCo, Diego Puntel. 
“Nosso objetivo é evoluir 
cada vez mais, alcançando 
melhores resultados, impul-
sionando o nível técnico dos 
jogadores, além de manter 
o foco social, propagando o 

esporte como um promotor 
de saúde, lazer e boa conduta 
social”, completa.

O projeto cobrirá custos 
de hospedagem, alimenta-
ção, transporte e material 
esportivo, bem como ser-
viços profi ssionais de fi sio-
terapia, preparação física, 
comunicação e marketing. 
Além da disputa do NBB, o 
apoio fi nanceiro ainda con-
templa a participação no 
Campeonato Sul-Brasileiro 
e no Estadual de Basquete, 
ambos na categoria adulta. 

Os interessados em investir 

no projeto do União Corin-
thians podem entrar em conta-
to pelo e-mail diego@rsuniar.
com.br ou pelo telefone/What-
sapp (51) 3715-8844. Confor-
me a lei 15.449/20, empresas 
que pagaram até R$ 600 mil 
em ICMS no exercício ante-
rior podem destinar 20% do 
valor para o Pró-Esporte; de 
R$ 600 mil a R$ 1,2 milhão, 
são 15%; de R$ 1,2 milhão a 
R$ 2,4 milhões, 10%; e aci-
ma de R$ 2,4 milhões, 5%. 
A contrapartida, em todas as 
categorias, é de 10% do valor 
para o Fundo Estadual.

5º Campeonato Aberto da 
Liga Bola 7 – Sábado, 29 GAUCHÃO

Dupla Gre-Nal busca desgarrar na ponta da tabela
Principais candidatos ao título do 

campeonato, como sempre, Grêmio e 
Internacional estrearam no Gauchão 
2022 com vitórias sobre adversários 
caxienses na última quarta-feira, 26, 
ambos com o escore de 2 a 1. O Colo-
rado bateu o Juventude no Alfredo Ja-
coni, na Serra, enquanto o Tricolor su-
perou o Caxias em sua arena, em Porto 
Alegre. O segundo desafi o de cada um 
dos gigantes é neste sábado, 29.

Desta vez a dupla inverte seus locais 
de jogo. O Grêmio vai ao interior e encara 

o Brasil no Bento Freitas, em Pelotas, a 
partir das 16h30. Os garotos do time de 
transição, que venceu o Caxias, vão no-
vamente a campo para tentar a segunda 
vitória e se mostrar para o técnico da equi-
pe principal, Vagner Mancini. O Interna-
cional faz a sua estreia no Beira-Rio nesta 
edição do Gauchão diante do União Fre-
deriquense, campeão da Divisão de Aces-
so do ano passado. O duelo começa às 19 
horas, com o retorno do meia D’Alessan-
dro após uma temporada ausente do Co-
lorado e a estreia do atacante David.

Os outros confrontos da segunda ro-
dada são todos no domingo, 30: às 16 
horas tem Caxias x São José no Cente-
nário, em Caxias do Sul, e Guarany x 
Aimoré no Estrela D’Alva, em Bagé; às 
19 horas, São Luiz x Juventude no 19 
de Outubro, em Ijuí, e Novo Hambur-
go x Ypiranga no Estádio do Vale, em 
Novo Hamburgo. Com as vitórias na 
jornada inaugural, a dupla Gre-Nal di-
vide a liderança com três pontos ao lado 
de Ypiranga e São José, que venceram 
São Luiz e Guarany respectivamente.

O segundo trecho com 
16 compromissos do 
Luvix/União Corin-

thians no NBB 2021/22 
começa na noite de hoje em 
Belo Horizonte, onde en-
frenta o Minas a partir das 
19 horas. A equipe de Santa 
Cruz do Sul ocupa a 16ª co-
locação na competição, com 
quatro vitórias e 12 derrotas, 
enquanto o adversário mi-
neiro é um dos ponteiros do 
alto da tabela de classifi ca-
ção e vem de conquista do 
título da Copa Super 8, tor-
neio paralelo entre os oito 
primeiros do turno inicial. 
Todos os triunfos do UniCo 
foram em casa, onde terá 
nove partidas no returno.

O time santa-cruzense se 
anima para alcançar resulta-
dos melhores na sequência 
do campeonato. “A torcida 
pode esperar a equipe mais 
coesa, trabalhando melhor 
em conjunto, fl uindo me-
lhor o que temos feito nos 
treinamentos. E com a vol-
ta dos jogadores lesionados 
acrescenta muito na equipe. 
Esperamos, no returno, al-
cançar as vitórias necessá-
rias, ao lado do torcedor, 
para conseguir a vaga nos 
playoff s“, projetou o técnico 
Athos Calderaro.

O comandante anotou li-
ções vividas no primeiro tur-
no e uma das principais é o 
sentido de superação. “É um 

campeonato muito duro, de 
alto nível, não se tem tempo 
de fi car lamentando derro-
tas. Tivemos derrotas durís-
simas, onde poderíamos ter 
vencido e escapou das nos-
sas mãos. Temos que supe-
rar, também, as lesões, como 
a do Ícaro Parisotto (armador 
que está fora da tempora-
da por contusão no joelho). 
Tudo é uma questão de supe-
ração, estamos felizes, pelo 
nosso grupo e pelo torcedor, 
que sempre vem nos apoiar 
e entende nosso momento”, 
comentou o treinador.

O UniCo está na capital 
mineira desde quinta-fei-
ra e treinou na Arena Mi-
nas Tênis, local da partida 

desta noite. Após testes de 
Covid-19, o armador Lucas 
Machuca, o ala/armador Le-
onardo Assmann e o pivô 
João Marcos, que haviam 
positivado e fi cado de fora 
da última rodada do primei-
ro turno, estão liberados e in-
tegram o elenco. O armador 
Sérgio Montipó e o ala/pivô 
Grantham Gillard também 
se livraram da infecção mais 
recentemente e retornam ao 
time, enquanto o pivô Lé-
ozão continua negativado 
e fi cou em Santa Cruz. Na 
quinta-feira e no sábado da 
próxima semana, o Tricolor 
jogará no Arnão contra os 
paulistas Rio Claro e Sesi-
-SP/Franca respectivamente.

Os jogos do Luvix/UniCo no 2º turno

Série Ouro – Rodada 8
Cabana do Étti:
13h30 – Ajax Rio Pardo x Chopp Sul
14h30 – Phoenix x Ascension Jaguares
15h30 – Barcelona x Desportivo Central 
16h30 – Zanette x Belvedere Boca Juniors
17h30 – Santo Antônio x Imperadores do Faxinal
4Sete1:
15h30 – Moleques da Bola x APF
16h30 – Boca Juniors x Jaguares
17h30 – Aurora x Real Madruga

Série Prata – Rodada 8
Cabana do Étti:
13h30 – Real da Várzea x Nelson
14h30 – Amigos PSJJ x Amigos do Julião
15h30 – Viracopos x Schalke 19
16h30 – Amigos da Bola x Renascença
17h30 – Boleiragem x Largados
4Sete1:
13h30 – Resenha x Unidos da Vila
14h30 – João Alves x Lanus



Sábado, 29 de janeiro de 2022  |23Riovale Jornal ESPORTES
SANTA CRUZ NO NBB

União Corinthians abre o returno em BH
Time de Santa Cruz do Sul enfrenta hoje à noite o campeão da Copa Super 8, o Minas

Com nove jogos programados para o Arnão e sete fora de casa, 
UniCo projeta evolução na classifi cação

BETO MILLER/NBB

29/1: 19h – Minas x Luvix/UniCo – Belo Horizonte (MG)
3/2: 20h30 – Luvix/UniCo x Rio Claro – Arnão, Santa Cruz do Sul
5/2: 19h – Luvix/UniCo x Sesi-SP/Franca – Arnão, Santa Cruz do Sul
9/2: 20h – Brasília x Luvix/UniCo – Brasília (DF)
11/2: 20h30 – Cerrado x Luvix/UniCo – Brasília (DF)
18/2: 20h30 – Luvix/UniCo x UniFacisa – Arnão, Santa Cruz do Sul
20/2: 19h – Luvix/UniCo x Fortaleza – Arnão, Santa Cruz do Sul
4/3: 20h – São Paulo x Luvix/UniCo – São Paulo (SP)
12/3: 19h – Luvix/UniCo x Bauru – Arnão, Santa Cruz do Sul
14/3: 20h30 – Luvix/UniCo x Pinheiros – Arnão, Santa Cruz do Sul
24/3: 20h – Flamengo x Luvix/UniCo – Rio de Janeiro (RJ)
29/3: 20h30 – Luvix/UniCo x Caxias do Sul – Arnão, Santa Cruz do Sul
4/4: 20h – Mogi x Luvix/UniCo – Mogi das Cruzes (SP)
6/4: 19h30 – Pato x Luvix/UniCo – Pato Branco (PR)
12/4: 20h30 – Luvix/UniCo x Paulistano – Arnão, Santa Cruz do Sul
14/4: 20h30 – Luvix/UniCo x Corinthians – Arnão, Santa Cruz do Sul

Empresas podem destinar imposto para incentivar equipe adulta
A sequência da partici-

pação do União Corinthians 
na disputa das principais 
competições nacionais de 
basquete ganhou um im-
portante reforço na última 
semana. O projeto destinado 
à equipe adulta foi aprovado 
pelo Programa Pró-Esporte 
RS, da Secretaria do Esporte 
e Lazer do Governo do Es-
tado. Agora o clube trabalha 
na captação dos recursos do 
projeto – no valor de R$ R$ 
616.368,00 – junto a em-
presas que pagam o ICMS 
(Imposto sobre Circulação 

de Mercadorias e Serviços).
“É um valor expressivo e 

fundamental para que possa-
mos dar continuidade ao pro-
jeto do basquete e uma for-
ma de mais empresas locais 
incentivarem a modalidade 
e serem reconhecidas nacio-
nalmente por este apoio”, 
destaca o diretor de Basque-
te do UniCo, Diego Puntel. 
“Nosso objetivo é evoluir 
cada vez mais, alcançando 
melhores resultados, impul-
sionando o nível técnico dos 
jogadores, além de manter 
o foco social, propagando o 

esporte como um promotor 
de saúde, lazer e boa conduta 
social”, completa.

O projeto cobrirá custos 
de hospedagem, alimenta-
ção, transporte e material 
esportivo, bem como ser-
viços profi ssionais de fi sio-
terapia, preparação física, 
comunicação e marketing. 
Além da disputa do NBB, o 
apoio fi nanceiro ainda con-
templa a participação no 
Campeonato Sul-Brasileiro 
e no Estadual de Basquete, 
ambos na categoria adulta. 

Os interessados em investir 

no projeto do União Corin-
thians podem entrar em conta-
to pelo e-mail diego@rsuniar.
com.br ou pelo telefone/What-
sapp (51) 3715-8844. Confor-
me a lei 15.449/20, empresas 
que pagaram até R$ 600 mil 
em ICMS no exercício ante-
rior podem destinar 20% do 
valor para o Pró-Esporte; de 
R$ 600 mil a R$ 1,2 milhão, 
são 15%; de R$ 1,2 milhão a 
R$ 2,4 milhões, 10%; e aci-
ma de R$ 2,4 milhões, 5%. 
A contrapartida, em todas as 
categorias, é de 10% do valor 
para o Fundo Estadual.

5º Campeonato Aberto da 
Liga Bola 7 – Sábado, 29 GAUCHÃO

Dupla Gre-Nal busca desgarrar na ponta da tabela
Principais candidatos ao título do 

campeonato, como sempre, Grêmio e 
Internacional estrearam no Gauchão 
2022 com vitórias sobre adversários 
caxienses na última quarta-feira, 26, 
ambos com o escore de 2 a 1. O Colo-
rado bateu o Juventude no Alfredo Ja-
coni, na Serra, enquanto o Tricolor su-
perou o Caxias em sua arena, em Porto 
Alegre. O segundo desafi o de cada um 
dos gigantes é neste sábado, 29.

Desta vez a dupla inverte seus locais 
de jogo. O Grêmio vai ao interior e encara 

o Brasil no Bento Freitas, em Pelotas, a 
partir das 16h30. Os garotos do time de 
transição, que venceu o Caxias, vão no-
vamente a campo para tentar a segunda 
vitória e se mostrar para o técnico da equi-
pe principal, Vagner Mancini. O Interna-
cional faz a sua estreia no Beira-Rio nesta 
edição do Gauchão diante do União Fre-
deriquense, campeão da Divisão de Aces-
so do ano passado. O duelo começa às 19 
horas, com o retorno do meia D’Alessan-
dro após uma temporada ausente do Co-
lorado e a estreia do atacante David.

Os outros confrontos da segunda ro-
dada são todos no domingo, 30: às 16 
horas tem Caxias x São José no Cente-
nário, em Caxias do Sul, e Guarany x 
Aimoré no Estrela D’Alva, em Bagé; às 
19 horas, São Luiz x Juventude no 19 
de Outubro, em Ijuí, e Novo Hambur-
go x Ypiranga no Estádio do Vale, em 
Novo Hamburgo. Com as vitórias na 
jornada inaugural, a dupla Gre-Nal di-
vide a liderança com três pontos ao lado 
de Ypiranga e São José, que venceram 
São Luiz e Guarany respectivamente.

O segundo trecho com 
16 compromissos do 
Luvix/União Corin-

thians no NBB 2021/22 
começa na noite de hoje em 
Belo Horizonte, onde en-
frenta o Minas a partir das 
19 horas. A equipe de Santa 
Cruz do Sul ocupa a 16ª co-
locação na competição, com 
quatro vitórias e 12 derrotas, 
enquanto o adversário mi-
neiro é um dos ponteiros do 
alto da tabela de classifi ca-
ção e vem de conquista do 
título da Copa Super 8, tor-
neio paralelo entre os oito 
primeiros do turno inicial. 
Todos os triunfos do UniCo 
foram em casa, onde terá 
nove partidas no returno.

O time santa-cruzense se 
anima para alcançar resulta-
dos melhores na sequência 
do campeonato. “A torcida 
pode esperar a equipe mais 
coesa, trabalhando melhor 
em conjunto, fl uindo me-
lhor o que temos feito nos 
treinamentos. E com a vol-
ta dos jogadores lesionados 
acrescenta muito na equipe. 
Esperamos, no returno, al-
cançar as vitórias necessá-
rias, ao lado do torcedor, 
para conseguir a vaga nos 
playoff s“, projetou o técnico 
Athos Calderaro.

O comandante anotou li-
ções vividas no primeiro tur-
no e uma das principais é o 
sentido de superação. “É um 

campeonato muito duro, de 
alto nível, não se tem tempo 
de fi car lamentando derro-
tas. Tivemos derrotas durís-
simas, onde poderíamos ter 
vencido e escapou das nos-
sas mãos. Temos que supe-
rar, também, as lesões, como 
a do Ícaro Parisotto (armador 
que está fora da tempora-
da por contusão no joelho). 
Tudo é uma questão de supe-
ração, estamos felizes, pelo 
nosso grupo e pelo torcedor, 
que sempre vem nos apoiar 
e entende nosso momento”, 
comentou o treinador.

O UniCo está na capital 
mineira desde quinta-fei-
ra e treinou na Arena Mi-
nas Tênis, local da partida 

desta noite. Após testes de 
Covid-19, o armador Lucas 
Machuca, o ala/armador Le-
onardo Assmann e o pivô 
João Marcos, que haviam 
positivado e fi cado de fora 
da última rodada do primei-
ro turno, estão liberados e in-
tegram o elenco. O armador 
Sérgio Montipó e o ala/pivô 
Grantham Gillard também 
se livraram da infecção mais 
recentemente e retornam ao 
time, enquanto o pivô Lé-
ozão continua negativado 
e fi cou em Santa Cruz. Na 
quinta-feira e no sábado da 
próxima semana, o Tricolor 
jogará no Arnão contra os 
paulistas Rio Claro e Sesi-
-SP/Franca respectivamente.

Os jogos do Luvix/UniCo no 2º turno

Série Ouro – Rodada 8
Cabana do Étti:
13h30 – Ajax Rio Pardo x Chopp Sul
14h30 – Phoenix x Ascension Jaguares
15h30 – Barcelona x Desportivo Central 
16h30 – Zanette x Belvedere Boca Juniors
17h30 – Santo Antônio x Imperadores do Faxinal
4Sete1:
15h30 – Moleques da Bola x APF
16h30 – Boca Juniors x Jaguares
17h30 – Aurora x Real Madruga

Série Prata – Rodada 8
Cabana do Étti:
13h30 – Real da Várzea x Nelson
14h30 – Amigos PSJJ x Amigos do Julião
15h30 – Viracopos x Schalke 19
16h30 – Amigos da Bola x Renascença
17h30 – Boleiragem x Largados
4Sete1:
13h30 – Resenha x Unidos da Vila
14h30 – João Alves x Lanus
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Terceiro sorteio da Mega-Semana de Verão paga R$ 36 milhões
A Mega-Sena pode pagar 

R$ 36 milhões neste sábado. 
O sorteio do concurso 2.449 
vai ser realizado às 20 horas 
no Espaço da Sorte, localiza-
do na Avenida Paulista, em 
São Paulo, com transmissão 
ao vivo pelo perfil das Lo-
terias Caixa no Facebook e 
canal da Caixa Econômica 
Federal no YouTube.

Nesta semana, a Me-
ga-Sena tem um sorteio a 
mais, na primeira das nove 
Mega-Semanas do ano. A 
Mega-Semana de Verão 
oferece uma chance extra 
ao apostador, com extrações 
na terça-feira, na quinta e no 
sábado. Na última quinta, 
53 apostas acertaram cinco 
dezenas e vão receber o prê-

mio de R$ 51,3 mil. Com a 
quadra, 3.529 apostas levam 
R$ 1,1 mil cada.

Caso apenas um aposta-
dor leve o prêmio da faixa 
principal do concurso 2.449 
e aplique os R$ 36 milhões 
na caderneta de poupança, 
receberá R$ 225,5 mil de 
rendimento no primeiro 
mês. Se preferir investir no 

mercado de automóveis, 
poderá adquirir uma frota 
de 136 carros elétricos com 
autonomia de 400 km ao 
custo de R$ 264,7 mil cada. 
A aposta mínima da Mega 
custa R$ 4,50.

DUPLA SENA

A Dupla Sena também 

permanece acumulada e 
tem prêmio estimado em 
R$ 3,4 milhões na faixa 
principal pelo concur-
so 2.328 deste sábado. 
Com apenas um bilhete, 
o apostador tem o dobro 
de chances de ganhar: são 
dois sorteios por concur-
so e ganha quem acertar 
três, quatro, cinco ou seis 

números no primeiro e/ou 
no segundo. Basta esco-
lher de seis a 15 números 
dentre os 50 disponíveis. 
Também estão disponíveis 
as opções de Surpresinha 
e Teimosinha. A Dupla é 
sorteada às terças, quintas 
e sábados e a aposta sim-
ples, com seis números, 
custa R$ 2,50.

O projeto que movimen-
ta o público da terceira 
idade está de volta em 

2022. Iniciado no último dia 
10 no núcleo Central, no Gi-
násio Poliesportivo Arnão, 
desde terça-feira, 25, o Ma-
turidade Esportiva atende 
outros grupos distribuídos 
em vários pontos de Santa 
Cruz do Sul, num total de 
15. O cronograma dos aten-
dimentos foi definido pelo 
Departamento de Esportes 
da Secretaria de Habitação, 
Desenvolvimento Social e 
Esporte.

Voltado principalmente 
ao público acima de 60 anos 
de idade (homens e mulhe-
res), o projeto também está 
aberto a adultos de outras 
faixas etárias. Os exercícios, 
que incluem ginástica, dan-

ça e alongamento, são de 
intensidade baixa a modera-
da e trabalham coordenação 
motora, equilíbrio, flexibi-
lidade, força e capacidade 
cardiorrespiratória. Antes 
de começarem a praticar, os 
alunos precisam levar ates-
tado médico informando 
que estão aptos para a ati-
vidade física e ainda passar 
por uma entrevista.

De acordo com o secretá-
rio de Habitação, Desenvol-
vimento Social e Esporte, 
Everson Carvalho de Bello, 
alguns grupos receberam 
atividades neste mês e ou-
tros vão iniciar em fevereiro 
e março. “Diante do cenário 
de pandemia, vamos come-
çar de forma gradual, se-
guindo todos os protocolos 
sanitários”, garantiu.

Interessados devem se inscrever no Departamento de Esportes, 
no Arnão, com comprovante de vacinação e atestado médico

LUIZ FERNANDO BERTUOL

Segundas-feiras pela manhã:
– Ginástica no Ginásio Poliesportivo Arnão: 9h às 10h
– Câmbio/Grupo Sempre Unidos no Ginásio Poliesportivo Arnão 
inicia em 7 de fevereiro: 8h30 às 10h

Segundas-feiras à tarde:
– Ginástica no pavilhão da Igreja São José/Grupo Flor da Vida: 
14h30 às 15h30
– Câmbio no pavilhão da Igreja São José /Grupo Flor da Vida: 
15h30 às 16h30

Terças-feiras pela manhã:
– Ginástica no Ginásio Poliesportivo Arnão: 8h às 9h  e 9h às 10h
– Ginástica no pavilhão da Comunidade Católica Linha Santa 
Cruz: 8h30 às 9h30

Terças-feiras à tarde:
– Ginástica na Acani (Independência) inicia em 8 de fevereiro: 
18h às 19h

Quartas-feiras:
– Câmbio/Grupo Sempre Unidos no Ginásio Poliesportivo Arnão 
inicia em 7 de fevereiro: 8h30 às 10h
– Ginástica no Ginásio Poliesportivo Arnão: 9h às 10h

Quintas-feiras:
– Ginástica no Ginásio Poliesportivo Arnão: 8h às 9h e 9h às 10h
– Ginásio Linha Santa Cruz: 8h30 às 9h30

Segundo a Secretaria Municipal de Habitação, Desenvolvimento 
Social e Esporte, as atividades para os demais grupos que 
participam do Maturidade Esportiva terão início em março.

Projeto da Prefeitura de Santa 
Cruz contempla 15 núcleos

Algumas turmas já estão em andamento e outras vão começar as atividades em fevereiro e março

COMO PARTICIPAR

O Maturidade Esportiva 
acontece em 15 núcleos, 
no centro e em bairros da 

cidade. Interessados em in-
gressar no projeto devem 
preencher ficha de inscrição 
no Departamento de Espor-
tes, junto ao Ginásio Polies-

Cronograma de todos os núcleos

portivo Arnão. É necessário 
levar carteira de vacinação 
com esquema vacinal com-
pleto (primeira e segunda 

dose ou dose única) e atesta-
do médico. Outras informa-
ções podem ser obtidas pelo 
telefone (51) 3715-1895.


